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- جزم الفعل المضارع -
الأفعال التي تجزم فعلين
تمرينات:
(1)
أستخرج مما يأتي الأدوات التي تجزم فعلين، وأبين فعل الشرط وجوابه وعلامة جزم كل منهما:   
	أداة الشرط
	فعل الشرط
	علامة جزمه
	جواب الشرط
	علامة جزمه

	أينَ
	تكونُوا
	حذف النون
	يأتِ
	حذف حرف العلة

	منْ
	يشفعْ
	السكون
	يكنْ
	السكون

	منْ
	يفعل
	السكون
	يلق
	حذف حرف العلة

	منْ
	يردْ
	السكون وحرك بالكسر لالتقاء الساكنين
	يشرحْ
	السكون

	مَا
	تفعلوا
	حذف النون
	يعلمْ
	السكون

	من
	يتق
	حذف حرف العلة
	يجعل
	السكون

	أينمَا
	تكونوا
	حذف النون
	يدركْ
	السكون

	مَا
	تنفقُوا
	حذف النون
	يوف
	حذف حرف العلة

	متى
	أضعْ
	السكون وحرك بالكسر لالتقاء الساكنين
	تعرفونِي
	حذف النون(لأنه من الأفعال الخمسة) والنون الموجودة في الفعل هي نون الوقاية

	من
	يهنْ
	السكون
	يسهلْ
	السكون وحرك بالكسر لالتقاء الساكنين

	متى
	تزره
	السكون
	تلق
	حذف حرف العلة

	من
	يجعلْ
	السكون وحرك بالكسر لالتقاء الساكنين
	يكنْ
	السكون

	مهما
	تأمري
	حذف النون
	يفعلْ
	السكون وحرك بالكسر من أجل الوزن (القافية)

	منْ
	تكنْ
	السكون
	يضيقْ
	السكون

	إن
	تنصروا
	حذف النون
	ينصرْ
	السكون

	إن
	تتقوا
	حذف النون
	تفلحوا
	حذف النون

	أي
	تبذلْ
	السكون
	تجدْ
	السكون

	أنى
	تبحثْ
	السكون
	تجدْ
	السكون


 (2)
أضع في كل مكان خال أداة شرط جازمة، وأبين فعلي الشرط وعلامة كل منهما:
	فعل الشرط
	جواب الشرط
	الأداة

	1- تبطنْ علامته السكون

2- تكن ْعلامته السكون

3- يذهبْ علامته السكون وحرك بالكسر لالتقاء الساكنين

4- تكنْ علامته السكون

5- تطيعوا علامته حذف النون
6- يفعلْ علامته السكون وحرك بالكسر لالتقاء الساكنين

7- تجدْ علامته السكون وحرك بالفتح
8- تسلكه علامته السكون
	تظهره علامته السكون

يرك علامته السكون وحرك

بالفتح لالتقاء الساكنين

يكرم علامته السكون

يكن علامته السكون

يساعدكم علامته السكون

يعدم علامته السكون

الجملة الفعلية  "فلن تنال إلا نصيبك" في محل جزم جواب الشرط

الجملة الفعلية "فاطلب من الله حسن المعونة" في محل جزم جواب الشرط

	ما

أنى

أين

كيفما

متى

من

مهما

أي


(3)
أمثل لما يأتي في جمل مفيدة:
مَا تعملْ تُحاسبْ عليهِ .
حيثمَا تسافرْ تجدْ عِوضاً عمن تتركْ.
كيفمَا تكنْ يكنْ صاَحبكَ .
مهمَا تفعلوا منْ خيرٍ يُجازكم بهِ اللهُ.
(4)
أستعمل كلاً من أدوات الشرط الآتية في جمل مفيدة، بحيث تتصل بها (ما) الزائدة:

متى – أين - أي

1- متى ما تزرني أكرمك .
2- أينما تجلس أجلس معك .
3- أيّما طالب يجتهد يتقدم .
(5)
أمثل لـ(أي) الشرطية في جملتين بحيث تعرب مرة مبتدأ، ومرة مفعولاُ به، وأذكر السبب في كل منهما:
· أي مالٍ تُنفقْ في سبيلِ الله تنلْ الأجرَ.
تعرب مفعول به منصوب لأن فعل الشرط فعل متعد لم يستوف مفعوله .

- أي كلامٍ تنطقه تُحاسبْ عليه.
تعرب مبتدأ لأن فعل الشرط فعل متعد استوفى مفعوله.
(6)
أضع (إن) الشرطية بدلاً من الأداتين المكتوبتين بالأزرق، مع تغيير الأفعال الماضية إلى مضارعة:
1- إنْ تَلتزم بِالأخلاقِ يُحبك النَّاسُ.
2- إنْ تقطعْ الإشارة يَحدث مالا تحمد عُقباه.
3- إنْ تتعاط المُخدرات تلقَ الخسرانَ فِي الدنيَا والآخرة.
4- إنْ تَجتهدوا فِي دِراستكم تُفلحوا فِي حيَاتكم العَملية.
(7)
أعبر بأسلوب الشرط الجازم عن المعاني التالية باستخدام الأداة المناسبة مع كل جملة:
1- إسْهامَك فِي كشفِ الجَرائم حِماية لوطَنكَ.
إنْ تُسهمْ فِي كشفِ الجَرائم، تَحمِ وطنك. 
أو مَتى تسهمْ فِي كشفِ الجَرائم، تحمْ وطنكَ . 

2- اتباعكم لأنظمة المُرور سَلامة لكم وسَلامة لِلآخرينَ.
إنْ تَتبعْ أنظمةَ المُرور تَسلم ويَسلم الآخَرونَ. 
ويمكن كذلك: متى تَتبع أنْظمةَ المُرور، تسلمْ ويسلمْ الآخرون. 
3- العملُ الذي تَعمله مُحاسبٌ عَليه. 
أي عمل تَعمله تُحاسبْ عَليه، أو مهمَا تَعمل منْ عملٍ تُحاسبْ عَليه. 
أو ما تعملهُ تُحاسبْ عَليه، أو مَا تعملْ منْ عملٍ تُحاسبْ عليه .

4- تعاطي المخدرات قضاء على النفس والدين وإتلاف للمـــال.
إن تتعاط المخدرات، تقضْ على نفسك ودينك وتتلفْ مَالك.
أي تعاط للمخدرات، يقضْ على النفس والدين ويتلفْ المال. 

5- نتيجة أهمـالكم الندم على مافات.
إنْ تُهملْ، تَندمْ. 

6- الذي يعتدي على الآخرين معرض نفسه لسخطهم وعداوتهم.
من يعتدِ على الآخرين يعرض نفسه لسخطهم وعداوتهم. 

7- المكان الذي تجد رزقك فيه حُطَ رحـالك.
أينما تجدْ رزقك، حط رِحالك. 

8- الوقت الذي ينزل فيه المطرموسم خصب لإزهار الأرض.
متَى ينزلْ المطر، تخصبْ أزهارُ الأرض. 
أي وقت ينزلْ المطر، تخصبْ أزهارُ الأرضِ .

(8)
أشارك في الإعراب:

1- مهما تضمره يظهر على أسرة وجهك.

2- ما تصنع تجز به.
3- أي طريق تسلك أتبعك.
4- أينما تسعَ تجد رزقاً.

	الكلمة
	إعرابها

	مهمَا

تضمرهُ
يظهرْ
على
أسرةِ
وجهك

ما

تصنعْ
تجز
بهِ
أيّ

طريقِ
تسلكْ
أتبعكَ
4-

أينما

تسعَ
تجد
رزقاً

	مهما: اسم شرط جازم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.
فعل مضارع مجزوم لأنه فعل الشرط وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره أنت والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به.
فعل مضارع مجزوم لأنه جواب الشرط وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره هو.
على: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
اسم مجرور بعلى وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه، وجملة جواب الشرط في محل رفع خبر للمبتدأ (مهما).

اسم شرط جازم مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
فعل مضارع مجزوم لأنه فعل الشرط وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت).
فعل مضارع مجزوم لأنه جواب الشرط وعلامة جزمه حذف حرف العلة والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت).

الباء حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر اسم مجرور.
أيّ : اسم شرط جازم مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف.

مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
فعل مضارع مجزوم لأنه فعل الشرط وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت .(
فعل مضارع مجزوم لأنه جواب الشرط وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنا) والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به.
اسم شرط جازم مبني على الفتح في محل نصب على الظرفية المكانية و (ما) حرف زائد مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

فعل مضارع مجزوم لأنه فعل الشرط وعلامة جزمه حذف حرف العلة والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت).
فعل مضارع مجزوم لأنه جواب الشرط وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت ).
مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.



(9)
أعرب ما خُط بالأزرق فيما يأتي:

1- قال صلى الله عليه وسلم: "من يرد الله به خيراً يفقهه في الدين".

2- قال الشاعر:

وأحلم عن خلي وأعلم أنه      متى أجزه حلماً عن الجهل يندم

3- من يحفظ لسانه يحفظ نفسه.
1- منْ يردْ الله بهِ خيرًا يُفقهه فِي الدينِ.

منْ: اسم شرط جازم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. 
يردْ: فعل مضارع مجزوم فعل الشرط وعلامة جزمه السكون ويحرك بالكسر لالتقاء الساكنين.
اللهُ: اسم الجلالة فاعل مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
بهِ: الباء حرف جر مبني على الكسر لامحل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بحرف الجر.
خيراً: مفعول به منصوب علامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
يفقهُه: فعل مضارع مجزوم جواب الشرط وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به.
فِي: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
الدينِ: اسم مجرور علامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وشبه الجملة متعلق بـ (يفقهه)  وجملة (يرد الله...) في محل رفع خبر (من).
2- متي أجزه حلماً عن الجهل يندم.
متَى: اسم شرط جازم مبني على السكون في محل نصب مفعول فيه.
"ظرف زمان" متعلق بفعل الشرط.
أجزهُ: فعل مضارع مجزوم لأنه فعل الشرط علامة جزمه حذف حرف العلة والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنا والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل نصب مفعول به .
حلماً: تمييز منصوب علامة نصبه الفتح الظاهر على آخره.
عنْ: حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب.
الجهلِ: اسم مجرور بعن علامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره.
وشبه الجملة متعلق بـ "أجزه".
يندمْ: فعل مضارع مجزوم لأنه جواب الشرط علامة جزمه السكون. والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو والجملة لا محل لها من الإعراب لأنها جواب لشرط جازم غير مقترنة بالفاء.
وجملة الشرط "متى أجزه عن الجهل حلما يندم" في محل رفع خبر أن.
3- من يحفظ لسانه يحفظ نفسه.
منْ: اسم شرط مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.
يحفظْ: فعل الشرط فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره هو.
لسانهُ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.
يحفظْ: جواب الشرط فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره هو.
نفسهُ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه. وجملة جواب الشرط في محل رفع خبر للمبتدأ (من)، وأسلوب الشرط لا محل له من الإعراب لأنه جملة ابتدائية.
أدوات الشرط غير الجازمة
تمرينات:
(1)
أبين في العبارات الآتية أدوات الشرط الجازمة وغير الجازمة، والشرط وجوابه:
	أداة الشرط نوعها
	فعل الشرط
	جواب الشرط

	1- لو غير جازمة

  لو غير جازمة
2- أما غير جازمة 
3- لولا غير جازمة 
4- كلما غير جازمة 
5- كلما غير جازمة 
6- إن جازمة 
7- من جازمة 
8- إن جازمة 
9- لو غير جازمة 
10- إذا غير جازمة 
11- إن جازمة 
12- إذا غير جازمة 
13- لولا غير جازمة 
14- إذا غير جازمة 
15- لولا غير جازمة، إن جازمة 
16- إن جازمة 
17- إذا غير جازمة 
18- لو غير جازمة 
19- لو غير جازمة 
20- أيان جازمة 
21- إذا غير جازمة 
	علم

أسمعهم
محذوف

محذوف

دخلت

أرادوا

يروا

يوق

تذرهم

عرف

فزعوا

تدن، تنأ

يرزق

محذوف

كانت

محذوف ، لاقينا
تدن

أحب

كان

جمعت

تحسن

حدث، وعد، اؤتمن
	أسمعهم

تولوا
جملة كانت

فسد

لعنت

أعيدوا

يقولوا

جملة أولئك هم المفلحون

يضلوا

لم يفخر

طاروا

تدن ، تلقني

جملة لا الحمد مكسوباً
كان

تعبت

اهتدينا، محذوف

أدن

حببه

سبقته

سبقها

تحمد

كذب، أخلف، خان


(2)
أضع في كل مكان خال مما يأتي جواب شرط مناسباً:
1- مَا عَاتبتك.
2- لمْ يكنْ هُناك مُحتاج.
3- لمْ يظهرْ النور.
4- مَا تفاءل أحدٌ.
5- أحضر لِي كتاباً.
6- ظهر المَسروقُ.
7- مَا عَلمت.
8- مَا تبَاغض النَّاسُ.
9- فَأوفِ.
10- لعَاقبتكَ.
11- فسريعُ الغضبِ.
(3)
أستخرج من النصين السابقين ما يأتي:
1- أمَّا: فعل الشرط محذوف جواب الشرط جملة إن لي عليكم حقاً.
إذا فعل الشرط مضى جواب الشرط أصب.
2- ألبسه: العلامة هي السكون.
3-  الحرف الناسخ إنّ.
4-  تجهلوا تعلموا وواو الجماعة هي الفاعل في الفعلين.
(4)
1- (الشرق) هو العالم العربي، ومعنى البيت: يحث هنا الشاعر على الاعتماد على النفس.
2-  الزمن في المستقبل وجوابها جملة فقد أفلح الشرق.
3-  الشرقُ الأولى مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
الشرقُ الثانية فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره. 
4-  إِذَا الشَّـرْقُ أَلـْقـَى فِـي الحـَيـاةِ اعـْـتـِـمادَهُ عـَلـَى نـَفـْسِهِ يـَوْمًا فـَـقـَدْ أَفـْلـَحَ الشـَّـرْق.
(5)
أمثل لما يأتي بأمثلة مفيدة من إنشائي:
1- يعجبني الطلابُ أما عليٌ فمجتهد وأما أحمدُ فمؤدب.
ينال كل تلميذ جزاء عمله أما المجتهدَ فكافئ وأما المهملَ فعاقب.
2- لو صدقت فِي كلامكَ لأحبكَّ الناسُ ولوْ وفيت بِوعدكَ مَا خَانك أحدٌ.
3- إذا أطاع المُسلم ربهُ دخلَ الجنةَ.
4- كلما أخلصَ العبدُ فِي عبادته أحبه اللهُ.
5- لولا الأمل ليئسَ كثيرٌ منَ الناسِ تقدير الخبر (موجود(.
(6)
أشارك في الإعراب:

قال بشار بن برد:

إذا أنت لم تشرب مراراً على القذى        ظمئت وأي الناس تصفو مشاربه
	الكلمة
	إعرابها

	إذا

أنتَ
لم

تشربْ
مراراً
على

القذى

ظمئت

وأيُّ

الناس

تصفو

مشاربه


	اسم شرط غير جازم مبني على السكون لما يستقبل من الزمان خافض لشرطه منصوب بجوابه منصوب على الظرفية الزمانية وهو مضاف.
ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ.
حرف نفي وجزم وقلب مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
فعل مضارع مجزوم بـ (لم) وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت)، والجملة الفعلية في محل رفع خبر للمبتدأ (أنت).
نائب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.

حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

اسم مجرور بـ (على) وعلامة جره الكسرة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر.
فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل وجملة (ظمئت) لا محل لها من الإعراب لأنها واقعة في جواب شرط لاسم شرط غير جازم.

الواو: حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
أيُّ: اسم استفهام مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها الثقل.
فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم المقدر منع من ظهوره حركة القافية، وجملة (تصفو مشاربه) في محل رفع خبر للمبتدأ (أيُّ)، وجملة (أيُّ الناس تصفو مشاربه) لا محل لها من الإعراب لأنها استئنافية.


(7)
أعرب ما خُط بالأزرق:

1- إذا كان المرء لم يدنس من اللؤم عرضه     فكل رداء يرتديه جميل
2- ولولا اختبار بعد طول تجارب                 لكنا كثيراً بالظواهر نغتر
3- إذا أساء فعل المرء ساءت ظنونه          وصدق ما يعتاده من توهم
1- إذا المرء لم يدنس من اللؤم عرضه            فكل رداء يرتديه جميل.
إذا: اسم شرط غير جازم مبني على السكون.
المرءُ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
لمْ: حرف نفي وجزم مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
يدنسْ: فعل مضارع مجزوم بـ (لم) وعلامة جزمه السكون.
منْ: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
اللؤمِ: اسم مجرور بـ (من) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
عرضهُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه، وجملة (يدنس من اللؤم عرضه) في محل رفع خبر لـ (المرء).
فكلُّ :الفاء: واقعة في جواب الشرط حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
كل: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
رداءٍ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
يرتديهِ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره
والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره (هو) والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل نصب مفعول به.
 وجملة (يرتديه) يجوز أن تكون في محل رفع نعت لـ (كل) أو في محل جر نعت لـ (رداء).
جميلُ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره. 


2- ولولا اختبار بعد طول تجارب          لكنا كثيراً بالظواهر نغتر.

الواو: حسب ما قبلها حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
لولا: حرف شرط غير جازم.
اختبار: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وخبر المبتدأ محذوف تقديره (موجود).
بعدَ: ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
طول: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
تجاربِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره. 
لكنا: اللام حرف واقع في جواب الشرط مبني على الفتح لامحل له من الإعراب، كنا: فعل ماض ناقص ناسخ مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك و (نا) ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع اسم لـ (كان).
نغترُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (نحن)، وجملة (نغتر) في محل نصب خبر لـ (كان).
3- إذا ساء فعل المرء          ساءت ظنونه.
إذا: اسم شرط غير جازم مبني على السكون.
ساءَ: فعل الشرط فعل ماض مبني على الفتح. 
فعلُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف.

المرءِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره

 وجملة (ساء فعل المرء) في محل جر مضاف إليه.
ساءت: جواب الشرط فعل ماض مبني على الفتح والتاء للتأنيث حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
ظنونهُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.
اقتران جواب الشرط بالفاء

تمرينات:
(1)
أعين أسلوب الشرط فيما يأتي، وأبين سبب اقتران أجوبته بـ (الفاء):
	أسلوب الشرط
	سبب الاقتران بـ (ف)

	1- إن خفتم، جملة يغنيكم الله.
2- إن يسرق، جملة فقد سرق أخ له من قبل.
3- من يقتل، جملة فسوف نؤتيه أجراً عظيماً.
4- من يعص، جملة فقد ضل.
5- إن كنتم، جملة فاتبعوني.
6- من تولى، جملة فما أرسلناك.
7- إن تعرض، جملة فلن يضروك.
8- إن يمسسك، جملة فلا كاشف له إلا هو.
9- من يستنكف، جملة فسيحشرهم.
10- ما يفعلوا، جملة فلن يكفروه.
11- من بنى، جملة فليتقنه.
12- من دخل، جملة فهو آمن.
13- من رأى، جملة فليصبر.
14- أينما كنت، جملة فاتق الله.
15- إن تبكر، جملة فنعم ما فعلت.

	جواب الشرط جملة فعلية فعلها مسبوق بـ  (سوف).
جواب الشرط جملة فعلية فعلها مسبوق بـ (قد).
جواب الشرط جملة فعلية فعلها مسبوق بـ (سوف).
جواب الشرط جملة فعلية فعلها مسبوق بـ (قد).
جواب الشرط جملة فعلية فعلها طلبي.
جواب الشرط جملة فعلية فعلها مسبوق (ما).
جواب الشرط جملة فعلية فعلها مسبوق بـ (لن).
جواب الشرط جملة اسمية.
جواب الشرط جملة فعلية فعلها مسبوق بالسين.
جواب الشرط جملة فعلية فعلها مسبوق بـ (لن).
جواب الشرط جملة فعلية فعلها طلبي.
لأن جواب الشرط جملة اسمية.
جواب الشرط جملة فعلية فعلها طلبي.
جواب الشرط جملة فعلية فعلها طلبي.
جواب الشرط جملة فعلية فعلها جامد.


(2)
أضع جواباً مقروناً بـ (الفاء) في الفراغات التالية:
1- فهوَ صالحٌ.
2- فسنعود.
3- فنعم مَا فعل.
4- فلن تنساه في الكبرِ.
5- فسينال غضبَ اللهِ.
6- فستندمْ.
7- فلا ملام عليكَ.
8- فاطلب المستطاعَ.
9- فاحمدْ الله.
10- فسوفَ ينال رضَى ربهِ.
(3)
أمثل لما يأتي في جمل مفيدة:
1- لوْ أطعتَ الله مَا ندمتَ.
2- إنْ تطعْ الله فلنْ تندمَ.
3- إنْ تَستشهدْ فِي سبيلِ اللهِ فنعمَ الشهادة.
(4)
أشارك في الإعراب:

إن تجتهد فأنت فائز.
إنْ: حرف شرط جازم مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

تجتهدْ: فعل مضارع مجزوم لأنه فعل الشرط وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت).

فأنتَ: الفاء واقعة في جواب الشرط حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
أنتَ: ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ.

فائزُ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره، والجملة الاسمية في محل جزم لأنها واقعة جواباً لاسم شرط جازم.
(5)
أعرب ما يأتي:

1- إن تعف عن المسيء فأنت كريم.
2- إن شرعت في عمل فاستمد من الله حسن معونته.
3- ومن تكن العلياء همة نفسه         فكل الذي يلقاه فيها محبب.
4- من يكن للسر مفشياً فلا تأتمنه.
1- إن تعف عن المسيء فأنت كريم.

إنْ: حرف شرط جازم مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
تعفُ: فعل مضارع مجزوم لأنه فعل الشرط وعلامة جزمه حذف حرف العلة والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره) أنت).
عن: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
المسيء: اسم مجرور بـ (عن) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
فأنتَ: الفاء واقعة في جواب الشرط حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
أنتَ: ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ.
كريمُ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره، والجملة الاسمية في محل جزم لأنها واقعة جواباً لاسم شرط جازم.
2- إن شرعت في عمل فاستمد من الله حسن معونته.

إنْ: حرف شرط مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
شرعتَ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك في محل جزم والتاء ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل.
فِي: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
عملِ: اسم مجرور بـ (عن) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
فاستمد: الفاء واقعة في جواب الشرط حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
استمد: فعل أمر مبني على السكون المقدر وحـُرِّك بالفتح لعدم التقاء ساكنين والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت)، وجملة (فاستمد) في محل جزم لأنها واقعة في جواب شرط لحرف شرط جازم.
حسن: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
معونته: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة.
3- ومن تكن العلياء همة نفسه      فكل الذي يلقاه فيها محبب.
ومنْ: الواو حسب ما قبلها حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
من: اسم شرط جازم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.
تكنْ: فعل مضارع ناقص ناسخ مجزوم لأنه فعل الشرط وعلامة جزمه السكون.
العلياءُ: اسم (تكن) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
همةَ: خبر (تكن) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
نفسهِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة.
فكلُّ: الفاء حرف واقع في جواب الشرط مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
كل: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
الذِي: اسم موصول مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.
يلقاهُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره (هو) والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به، وجملة (يلقاه) لا محل لها من الإعراب لأنه صلة الموصول .
فيها: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب و (ها) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر اسم مجرور.
محبب: خبر مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره، وجملة (كل ......... محبب) في محل جزم لأنها واقعة جواباً لاسم شرط جازم وفعل الشرط وجوابه في محل رفع خبر للمبتدأ اسم الشرط (من).
4- من يكن للسر مفشياً فلا تأتمنه.

منْ: اسم شرط جازم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.
يكن: فعل مضارع ناقص ناسخ مجزوم لأنه فعل الشرط وعلامة جزمه السكون واسمه ضمير مستتر جوازًا تقديره (هو).
للسرِ :اللام: حرف جر مبني على الكسر لامحل له من الإعراب.
السر: اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
مفشياً: خبر (يكن) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
فلا: الفاء حرف واقع في جواب الشرط مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
لا: حرف نهي وجزم مبني على السكون لا محل له من الإعراب
تأتمنهُ: فعل مضارع مجزوم بـ (لا) وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت) والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به، وجملة (فلا تأتمنه) في محل جزم لأنها واقعة جوابًا لاسم شرط جازم.
جزم الفعل المضارع الواقع في جواب الطلب

تمرينات:
(1)
أعين فيما يأتي الأفعال المضارعة المجزومة، وأبين سبب الجزم:
1- تزددْ: لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
2- يرحمكُم:لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
3- يحترمكَ: لأنه واقع في جواب الطلب (رجاء).
4- توهبْ: لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
5- يوقركم: لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
6- يأتوك: لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
7- تعشْ: لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
8- تكنْ: وتزدد لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
9- تتقدموا: لأنه واقع في جواب الطلب (أمر). 
10- نكنْ: لأنه واقع في جواب الطلب (تحضيض).
11- تستعبدْ: لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
12- تساقطْ:لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
13- تزددك: لأنه واقع في جواب الطلب ( استفهام).
14- أتلْ: لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
15- ييسر: لأنه واقع في جواب الطلب (عرض).
16- تصحُوا: لأنه واقع في جواب الطلب (أمر).
(2)
أستخرج من النص السابق ما يأتي:
أ) يحبوك يطيعوك يسودوك: علامة الجزم حذف حرف النون.
يكرمك يكبر: علامة الجزم هي السكون.
ب) مـَـن التي بعد (أعـِـن) صلته جملة (استعان بك) وموقعه الإعرابي في محل نصب مفعول به.
ج) وهو حي.
د) إنَّ لك أجلًاً. 
هـ) الإعراب: 

إن أباك قد فني:
إنَّ: حرف توكيد ونصب ونسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
أباكَ: اسم (إن) منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة. وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة.
قدْ: حرف تحقيق مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
فني: فعل ماض مبني على الفتح الظاهر والفاعل ضمير مستتر جوازاً. تقديره (هو) والجملة الفعلية في محل رفع خبر لـ (إنّ).
وإنِّي موصيك:
وإنِّي: الواو حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. 
إني: حرف توكيد ونصب ونسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب اسم (إنّ).
موصيكَ: خبر  إنّ  مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها الثقل وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة.
حفظتهُ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل والهاء ضمير متصل مبني الضم في محل نصب مفعول به.
وجهكَ يطيعوكَ:
وجهك: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه.
يطيعوك: فعل مضارع مجزوم لوقوعه في جواب الطلب وعلامة جزمه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به.
ويكبرْ: الواو حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، ويكبر فعل مضارع مجزوم لأنه معطوف على (يكرمك) وعلامة جزمه السكون.

واسمح بمالكَ:
واسمح: الواو حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب،
(اسمح): فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت).

بمالك: الباء حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب،
ومالك اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
وأعزز جاركَ:
وأعزز: الواو حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، 
أعزز: فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنت).
جارك: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه.

وصن وجهك:
وصن: الواو حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، 

 صن: فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنت).

وجهك: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف والكاف  ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه.
(3)
أضع جواب طلب مناسباً في المكان الخالي مما يأتي، ثم أبين نوع الطلب، وأعرب جوابه:
1- تظفرْ عرض، فعل مضارع مجزوم لوقوعه في جواب الطلب وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنت).
2- يفرحْ تمنٍ، فعل مضارع مجزوم لوقوعه في جواب الطلب وعلامة جزمه السكون.
3- تنلْ أمر، فعل مضارع مجزوم لوقوعه في جواب الطلب وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنت).
4- تنهل عرض، فعل مضارع مجزوم لوقوعه في جواب الطلب وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنت).
5- يصبكَ نهي، فعل مضارع مجزوم لوقوعه في جواب الطلب وعلامة جزمه السكون.
6- أرحلْ استفهام، فعل مضارع مجزوم لوقوعه في جواب الطلب وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنا(.

(4)
آتي بفعل مضارع، وأجعله مجزوماً في جواب الطلب، في سبع جمل مفيدة بحيث تستوفي جميع أنواع الطلب:
- احترمْ نفسكَ يحترمكَ غيرك. 
- أينَ يذهب العَالم يكرم.
- ألا تستمع لشرحِ المعلمِ تفهمْ.
- لعلك تقرأ تزددْ ثقافة.
- ليتكَ تُصبح معي وَاضحاً أفهمك.
- لا تهملْ واجبكَ تنجحْ.
- هلا تزرْ معرضَ الكتابِ يعجبكَ تنظيمهُ.
(5)
أين تذهب أذهب معك؟/ أين تذهب أذهب معك.

أعرب الفعلين المضارعين (تذهب، أذهب) في الجملتين إعراباً كاملاً، ثم آتي بجملتين على نسقهما.
الجملة الأولى:
تذهبُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت.
أذهب: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنا.
أين تسافـرُ أسافـرْ معك؟

الجملة الثانية:
تذهبْ: فعل مضارع مجزوم لأنه فعل الشرط وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت. 
أذهب: فعل مضارع مجزوم لأنه جواب الشرط وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنا.
أين تسافـرْ أسافـرْ معك.
(6)
أجعل جواب الشرط جواب طلب، وجواب الطلب جواب شرط فيما يلي:
1- إنْ تلتزمْ بِمواعيدك يحترمكَ الآخرونَ.
2- لوْ اعتمدتَ على نفسكَ لَصنت كرامتكَ.
3- متى تتقِّ الله يوفقكَ في جميعِ أمورك.
4- لعلك تقرأْ القرآنَ يَهدك سبيلَ الرشادِ.
5- ليتك تبذلْ جُهدك تجدْ النجاحَ حَليفك إنْ شاءَ الله.
6- ادعْ الله ترهْ سَميعاً مجيباً.
(7)
أشارك في الإعراب:

تواضع لقومك يرفعوك.
تواضع لقومك يرفعوك.
تواضعْ: فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره  أنت.
لقومك:
اللام: حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب.
قومكَ: اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه.

يرفعوكَ: فعل مضارع مجزوم لأنه واقع في جواب الطلب وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به.
(8)
أعرب ما خُط بالأزرق فيما يأتي:

1- تعالى نعش ياليل في ظل قفرة           من البيد لم تنقل بها قدمان
- تعالى إلى واد خلي وجدول                 ورنة عصفور وأيكة بان

2- ليتك تستقيم تعش سعيداً.
3- ألا تتقي الله يجعل لك مخرجاً ويرزقك من حيث لا تحتسب.
1- تعالي نعش.
تعالِي: فعل أمر مبني على حذف النون والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. 
نعشْ: فعل مضارع مجزوم لأنه واقع في جواب الطلب وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره نحن. 
من البيد لم تنقل بها قدمان.
منْ: حرف جر مبني على السكون.
البيدِ: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
لمْ: حرف نفي وجزم.
تنقلْ: فعل مضارع مبني للمجهول مجزوم بـ ( لم ) وعلامة جزمه السكون. 
بها: الباء حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب و (ها) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر اسم مجرور.
قدمان: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى.
وادٍ خليٍ وجدولٍ ورنة عصفور.
وادٍ : اسم مجرور بـ (إلى) وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء المحذوفة للتخفيف. 
خلي: نعت (صفة) مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره 
وجدول:
الواو: حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
جدولِ: معطوف مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره. 

ورنة:

الواو: حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
رنة: معطوف مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
عصفورِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
2- ليتك تستيقم تعش سعيداً.
ليتكَ: حرف تمن ونصب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب اسم ليت.
تستقيم: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره  أنت.
تعشْ: فعل مضارع مجزوم لوقوعه في جواب الطلب وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت.
سعيداً: حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وجملة الطلب وجوابه في محل رفع خبر ليت.
3- ألا تتقي الله يجعل لك مخرجاً.

ألا: حرف عرض مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 
تتقي: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها الثقل والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره أنت.
الله: لفظ الجلالة مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
لكَ: اللام حرف جر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر اسم مجرور.
مخرجاً: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
- الفاعل -
أولاً: أقسام الفاعل

تمرينات:
(1)
أعين الفاعل فيما يأتي، وأبين نوعه:
1- الملائكةُ: اسم ظاهر.
2- الواو في (تستفتحوا): ضمير متصل, الفتح: اسم ظاهر. 
3-  ألف الاثنين في (يشبعان): ضمير متصل.
4-  اللصان: اسم ظاهر، المسروقُ: اسم ظاهر. 
5-  العاقلُ: اسم ظاهر. 
6- أمُّ: اسم ظاهر،  قالت: ضمير مستتر تقديره (هي)، التاء المتحركة في (رأيتُ): ضمير متصل.
7- التاء المتحركة في (غامرتَ): ضمير متصل، فاعل (تقنع): ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت.
8- فاعل (يسرني): (أن يكرمك): مصدر مؤول، فاعل (يكرمك): أستاذك: اسم ظاهر. 
9- أنت: ضمير منفصل. 
10- الفتى: اسم ظاهر. فاعل يدركها: (ضمير مستتر جوازاً تقديره هو).
(2)
أ) الواو في (احذروا) واو الجماعة ضمير متصل.
الضمير في (حذركم) ضمير مستتر.
الواو في (اخشوه) واو الجماعة ضمير متصل.
الواو في (اعملوا) واو الجماعة ضمير متصل.
ب) خشية الله تعالى.
ج) تعذير: في الأَمر التقصيرُ فيه.
(3)
أحدد الفاعل الضمير، وأبين نوعه فيما يأتي:

- ضمير مستتر في:  (تأمل) و(تعلم) و (تبسط) و (تنشر) و (تأوي) و (رأت) و (تباهت) و (زقزقت) و (رحبت) و (خرجت) و (تطير) و (تعود) و) أعلم) و (ألهمها). 

- ضمير متصل: (التاء المتحركة) في (تأملتها).
(4)
أستخرج الفاعل (المصدر المؤول) وأحوله إلى مصدر صريح فيما يلي:
أن أراكم: رؤيتكم.
أن تستثمروا: استثماركم.
أن أسمع: سماعكم.
أن تصروا: إصراركم.
(5)
أكمل كل جملة مما يأتي بكلمة مناسبة، ثم أعين الفاعل في كل منها:
1- الدولةُ: وهي فاعل.
2- تغيبُ والفاعل ضمير مستتر.
3- المؤمنُ وهو فاعل. 
4- الرجالَ والفاعل هو العلمُ.
5- الآباءُ والفاعل ضمير متصل: واو الجماعة.
6- هواهُ والفاعل ضمير مستتر في (أطاع) و (أورده).
7- أنتَ والفاعل هو (أنت).
8- ناجح والفاعل هو المصدر المؤول (أنك ناجح).
(6)
أمثل لما يأتي في جمل مفيدة:
1- حضرَ أبوك مُبكراً.
2- أقبلت الطَّالبتانِ.
3- سقطت أوراقُ الشجرةِ.
4- يلعبُ الأطفالُ فَرحينَ.
5- سينتصرُ المسلمونَ عَلى عدوهم.
6- أكرمت التلاميذ المُجتهدين.
7- لمْ يؤد الوَاجب إلا أنتَ.
8- يسعدني أنْ يحترم الطلابُ مُعلميهم.
(7)

ب) يشرحُ الشاعرُ أنَّ الإنسانَ لابد أنْ يعملَ الصالحَ ليدخرهُ رصيدًا لهُ عندَ ربه حين يلقاهُ.
ج) الفعل: ولدتك، والفاعل: أمك.
     الفعل يضحكون، والفاعل واو الجماعة.
     الفعل أجهد، والفاعل ضمير مستتر.
     الفعل بكوا، والفاعل واو الجماعة.
د) مقابلة.
(8)
أعرب ما يأتي:

1- قال تعالى: "قَالَ رَبِّ إِنِّي وَهَنَ الْعَظْمُ مِنِّي وَاشْتَعَلَ الرَّأْسُ شَيْباً" 
مريم 4.
2- قال تعالى: "وَجَاءَ مِنْ أَقْصَى الْمَدِينَةِ رَجُلٌ يَسْعَى" يس 20.

3- قال الشاعر:

أجزني إذا أنشذت شعراً فإنما                 بشعري أتاك المادحون مردداً
1- قال ربي إني وهن العظم مني واشتعل الرأس شيباً.
قالَ: فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره (هو).
ربِّ: منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على ما قبل ياء المتكلم المحذوفة وهو مضاف وياء المتكلم المحذوفة ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة.
إني:
إنّ: حرف توكيد ونصب ونسخ مبني على الفتح وحرك بالكسر لمناسبة الياء والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب اسم) إن).
وهنَ: فعل ماض مبني على الفتح.
العظمُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
مني: 
من: حرف جر مبني على السكون والياء ضمير متصل مبني السكون في محل جر اسم مجرور وجملة (وهن العظم) في محل رفع خبر لـ (إن) وجملة (إني وهن العظم) في محل نصب مفعول به (مقول القول).
واشتعلَ: 
الواو: حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
اشتعل: فعل ماض مبني على الفتح.
الرأسُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
شيباً: تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
وجملة (اشتعل الرأس) في محل رفع لأنها معطوفة على وهن العظم.
2- وجاء من أقصي المدينة رجل يسعي.
وجاءَ: فعل ماض مبني على الفتح. 
منْ: حرف جر مبني على السكون.
أقصى: اسم مجرور بـ (من) وعلامة جره الكسرة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر وهو مضاف. 
المدينةِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره. 
رجلٌ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره. 
يسعى: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو) وجملة (يسعى) في محل رفع نعت لـ (رجل).
3- أجزني إذا أنشدت شعراً فإنما    بشعري أتاك المادحون مردداً.
أجزني: فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنت) والنون للوقاية حرف مبني على الكسر لا محل له من الإعراب والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
إذا: اسم شرط غير جازم مبني على السكون.
أنشدتَ: فعل ماض مبني للمجهول مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع نائب فاعل.
شعراً: مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
فإنما: الفاء استئنافية حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب و(إنما) كافة ومكفوفة.
بشعري: الباء حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب، 
شعري اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة المقدرة على ما قبل ياء المتكلم منع من ظهورها اشتغال المحل بالحركة المناسبة وهو مضاف والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة.
أتاك: فعل ماض مبني على الفتح المقدر والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به.
المادحون: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.
مردداً: حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
ثانياً: حكم الفاعل مع فاعله المثنى والمجموع

تمرينات:
(1)
أعين الفعل وفاعله، وأعرب الفاعل فيما يأتي:
1- الفعل جارت، والفاعل بنو: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم.
الفعل يعدلوا، والفاعل واو الجماعة: ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
الفعل يعرف، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو.

2- الفعل تشكو، والفاعل النجومُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
الفعل تشكو، والفاعل مقلتاك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى.

3- الفعل جادك، والفاعل الغيثُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
الفعل همى، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو).

4- الفعل هداك، والفاعل الذي: اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل.
الفعل أعطاك، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو). 

5- الفعل بات، والفاعل أبوهم: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة والميم حرف دال على جماعة الذكور مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

6- الفعل تبكي، والفاعل خناسٌ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
الفعل خان، والفاعل الدهر: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.

7- الفعل ذهب، والفاعل الذين: اسم موصول مبني على الفتح في محل رفع فاعل
الفعل أحبهم والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنا).
الفعل بقيت، والفاعل التاء المتحركة: ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.

8- الفعل تدري، والفاعل الطوارق: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.

9- الفعل تبتسم، والفاعل الحياةُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.

10- الفعل حملَ، والفاعل الفارسان: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى.

11- الفعل جاءَ، والفاعل اللذان: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى.
الفعل زارك، والفاعل ألف الاثنين: ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.

12- الفعل وقفَ، والفاعل المسلمون: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم .
13- الفعل باهت، والفاعل المعلمات: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
(2)
أملأ الفراغ بفاعل مناسب، وأذكر حكم الفعل مع فاعله المثنى والمجموع:
1- العاملون: لا يتصل بالفعل علامة جمع مذكر.
2- المحسنُ: يبقى الفعل دون علامة.
3- الحسدُ: يبقى الفعل دون علامة، النارُ يبقى الفعل دون علامة.
4- الحجاجُ لا يتصل بالفعل علامة جمع مذكر.
5- الطالبُ يبقى الفعل دون علامة، معارفه يبقى الفعل دون علامة، ثقافته يبقى الفعل دون علامة.
6- المملكةُ يبقى الفعل دون علامة.
7- الجهودُ يبقى الفعل دون علامة.
8- الثروةُ يبقى الفعل دون علامة.
9- السفينةُ يبقى الفعل دون علامة.
10- المملكةُ يبقى الفعل دون علامة. 
11- الصحراءُ يبقى الفعل دون علامة. 
12- صناعةُ يبقى الفعل دون علامة.
(3)

أ) الفاعل الجنودُ جمع تكسير - اسم ظاهر.
ب) الجنودُ يدافعونَ عنْ أوطانهم - الفاعل واو الجماعة ونوعه ضمير متصل.
(4)
أصحح الجمل الآتية وفق ما تعلمت من القواعد:
1- ذهب إخوتك ولم يرجعوا.
2- نصرك قومي فاغتررت بهم.
3- حفظ الصديقان عهدهما.
4- مضت الممرضات إلى المستشفى لخدمة المرضى.
5- ترضع الأمهات الأطفال.
6- لا يعرف فضل الصحة إلا المرضى.
(5)
قال الشاعر علي الجندي يتحدث عن الأمة الإسلامية:

          إنا لأوسط أمة        عزت وسادت في البشر

وأضاءت الدنيا بها       كالليل ضواه القمر

       طابت معادنها فطا      ب الخبر منها والخبر

وبنت ممالك سامقا       ت كالدراري الزهر

وتحرر الإنسان من      رق حنى منه القصر

ب)  الفعل             الفاعل 
       عزت        ضمير مستتر
       سادت      ضمير مستتر
      أضاءت        الدنيا 
       ضوأه         القمرُ
       طابت        معادنها 
       طاب          الخبرُ
       بنت        ضمير مستتر 
       تحرر         الإنسان 
الحكم فيها جميعًا هو يبقى الفعل بحالة واحدة.
ج) يوصفُ الشاعرُ الأمةَ بِالشمس التِي تُنير الدنيا كلهَا بِنورهَا.
د) سامقات: طوال.

 دراري: وجمع الكواكب.

 حني: وحِنْوُ كلِّ شيءٍ: اعْوِجاجُه.
هـ) في البيت الأول متأثر بقوله تعالي (وكذلك جعلناكم أمة وسطاً). 
(6)
أعرب ما يأتي:

1- تناديني الشواطيء باكيات          وفي سمع الزمان صدى انتحابي.
2- ألقى الطالبان قصيدتين رائعتين.
3- أعجبتني خطب الخطيب.
1- تناديني الشواطئ باكيات    وفي سمع الزمان صدي انتحابي.
تناديني: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها الثقل والنون للوقاية حرف مبني على الكسر لا محل له من الإعراب والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به. 
الشواطئ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
باكياتٍ: حال منصوب وعلامة نصبه الكسرة الظاهرة في آخره لأنه جمع مؤنث سالم.
وفي:
الواو: حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
في: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
سمعِ: اسم مجرور بـ (في) وعلامة جره الظاهرة في آخره وهو مضاف.
الزمانِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وشبه الجملة متعلق بخبر محذوف تقديره (كائن).
صدى: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر وهو مضاف.
انتحابِي: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على ما قبل ياء المتكلم منع من ظهورها اشتغال المحل بالحركة المناسبة وهو مضاف والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة، والجملة الاسمية لا محل لها من الإعراب لأنها استئنافية.
2- ألقى الطالبان قصيدتين رائعتين.
ألقى: فعل ماض مبني على الفتح المقدر.
الطالبان: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى. 
قصيدتين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.
رائعتين: نعت منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.
3- أعجبتني خطبُ الخطيبِ.
أعجبتني: فعل ماض مبني على الفتح والتاء للتأنيث حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب والنون للوقاية حرف مبني على الكسر لا محل له من الإعراب والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
خطب: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف. 
الخطيب: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
ثالثاً: مواضع تأنيث الفعل وجوباً وجوازاً

تمرينات:
(1)
أعين الفعل واجب التانيث أو جائزه، وأذكر السبب: 
	الفعل
	الفاعل
	حكم تأنيث الفعل
	السبــــــب

	رحبتْ
	الدارُ
	جائز
	لأن الفاعل اسم ظاهر مجازي التأنيث

	قدمتْ
	طبيبةُ
	جائز
	لأن الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث مفصول عن الفعل

	راجتْ
	سوقُ
	جائز
	لأن الفاعل اسم ظاهر مجازي التأنيث

	طلعت
	ضمير مستتر
	واجب
	لأن الفاعل ضمير مستتر يعود على مؤنث مجازي

	أشرقت
	شرعةٌ
	جائز
	لأن الفاعل اسم ظاهر مجازي التأنيث 

	كسدت
	ضمير مستتر
	واجب
	لأن الفاعل ضمير مستتر يعود على مؤنث مجازي

	تذهبُ
	ضمير مستتر
	واجب
	لأن الفاعل ضمير مستتر يعود على مؤنث مجازي

	تعبت
	الأجسام
	جائز
	لأن الفاعل جمع تكسير

	قالت
	الضفدع
	واجب
	لأن الفاعل اسم ظاهر حقيقي لتأنيث غير مفصول عن لفعل بفاصل 

	تعظم

تصغر
	صغارها

العظائم
	جائز

جائز
	لأن الفاعل جمع تكسير

لأن الفاعل جمع تكسير


(2)
 أجعل كل اسم مما يأتي فاعلاً لفعل جواب التأنيث مرة وجائزه مرة أخرى، مع بيان السبب:
فاطمة، سُعدى، ليلى، زينب، الوالدة.
واجب التأنيث:
زارت فاطمة المكتبة لأن الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث غير مفصول عن الفعل. 
زارت سعدى المكتبة لأن الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث غير مفصول عن الفعل.
ليلى زارت المكتبة لأن الفاعل ضمير مستتر يعود على مؤنث حقيقي التأنيث.
زينب زارت المكتبة لأن الفاعل ضمير مستتر يعود على مؤنث حقيقي التأنيث.
تربي الوالدة الأبناء تربية إسلامية لأن الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث غير مفصول عن الفعل.

جائز التأنيث:
زارت المكتبة فاطمة لأن الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث مفصول عن الفعل.
زارت المكتبة سعدى لأن الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث مفصول عن الفعل.
زارت المكتبة ليلى لأن الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث مفصول عن الفعل.
زارت المكتبة زينب لأن الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث مفصول عن الفعل.
تربي الأبناءَ الوالدةُ تربية إسلامية لأن الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث مفصول عن الفعل.
(3)
[image: image1.bmp] أمثل لما يأتي في جمل مفيدة:
1- أقبلتْ العربةُ مسرعة.
2- تسقط الأوراقُ فِي الخريفِ.
3- ينجحُ التلاميذُ المُجتهدونَ.
4- تذهبُ إلى المدرسةِ الطالبةُ.
5- الطائرةُ أقلعت فِي موعدهَا المُحدد.


(4)
أحول الأفعال في الجمل الآتية من أفعال جائزة التأنيث إلى أفعال واجبة التانيث:
1- الحربُ وضعت أوزَارهَا.
2- فازتْ طالبةٌ مجتهدةٌ بِالمسابقةِ الثَّقافيةِ.
3- المملكةُ تشهدُ نَهضة شاملة.
4- سافرت امرأتانِ تُعدان الطعامَ معَ الحُجاجِ. 
5- أسلمتْ امرأةٌ منْ دولةٍ غربيةٍ هذا العام.
(5)
أحول الأفعال في الجمل الآتية من أفعال واجبة التأنيث إلى أفعال جائزة التأنيث:
1- تفتحُ المدرسة ُأبوابهَا.
2- تطيعُ الأمَّ الفتاةُ المهذبةُ.
3- تؤدي الواجبات أسماءُ.
4- تستقبلُ المكتبةُ روادهَا.
5- كتبت رسالةَ فاطمةُ إلى أمها.
6- تفوقت المملكةُ فِي استصلاحِ الأراضي الزراعيةِ.
(6)
أشارك في الإعراب:

قال تعالى: "قَالَتْ الأَعْرَابُ آمَنَّا قُلْ لَمْ تُؤْمِنُوا وَلَكِنْ قُولُوا أَسْلَمْنَا وَلَمَّا يَدْخُلْ الإِيمَانُ فِي قُلُوبِكُمْ" الحجرات 14.

قالتْ: فعل ماض مبني على الفتح والتاء للتأنيث حرف مبني على السكون وحرك بالكسر لمنع التقاء ساكنين لا محل له من الإعراب.
الأعرابُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
آمنا: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك و (نا) ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل، وجملة (آمنا) في محل نصب مفعول به.
قلْ: فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنت).
لمْ: حرف نفي وجزم.
تؤمنوُا: فعل مضارع مجزوم بـ (لم) وعلامة جزمه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل، وجملة (لم تؤمنوا) في محل نصب مفعول به.
ولكن:
الواو: حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. 
لكن: حرف استدراك مبني على السكون لا محل له من الإعراب لا عمل له.
قولوُا: فعل أمر مبني على حذف حرف النون وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
أسلمنَا: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك و (نا) ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة (آمنا) في محل نصب مفعول به.
ولما:
الواو: حالية حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. 
لمَّا: حرف نفي وجزم وقلب مبني على السكون. 
يدخلْ: فعل مضارع مجزوم بـ (لما) وعلامة جزمه السكون وحـُـرِّك بالكسر لمنع التقاء ساكنين.
الإيمانُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره. 
فِي: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 
قلوبكم: اسم مجرور بـ  في  وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة (مضاف إليه) والميم حرف دال على جماعة الذكور مبني على السكون لا محل له من الإعراب، وجملة (ولما يدخل الإيمان في قلوبكم) في محل نصب حال.
(7)
قال الشاعر:

إن الغصون إذا عدلتها اعتدلت        ولا تلين إذا عدلتها الخشب
أ) يشرحُ عن التربية فِي الصغر وشبههَا بِالغصونِ الصَّغيرةِ التي تستطيعُ أنْ تصلحهَا وهِي مجرد غصن صغير ولكن إذا أصبحَ خشبًا انكسرَ لوْ حاولت أنْ تَعدلهُ.
ب) اعتدلت: ضمير مستتر يجب تأنيث الفعل لأن الفاعل ضمير مستتر يعود على مؤنث مجازي التأنيث.
تلين: ضمير مستتر يجب تأنيث الفعل لأن الفاعل ضمير مستتر يعود على مؤنث مجازي التأنيث.
ج) إنَّ: حرف توكيد ونصب ونسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
الغصونَ: اسم (إنَّ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
إذا: اسم شرط غير جازم. 
عدلتهَا: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل و (ها) ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به وجملة (عدلتها) في محل جر بالإضافة  مضاف إليه.
اعتدلت: فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي). 
ولا:
الواو: حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
لا: حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
تلين: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي). 
إذا: اسم شرط غير جازم. 
كانت: فعل ناسخ مبني على الفتح والتاء حرف تأنيث مبني على السكون لا محل له من الإعراب واسمه ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي). 
من: حرف جر مبني على السكون وحرك بالفتح لمنع التقاء ساكنين. 
الخشبِ: اسم مجرور بـ (من) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وشبه الجملة متعلق بخبر كان المحذوف وتقديره (موجود). 
وجملة (كانت من الخشب) في محل جر مضاف إليه (بالإضافة) وجواب الشرط محذوف يفهم من خلال المعنى.
رابعاً: تقديم المفعول به على الفاعل وجوباً

تمرينات:
(1)
أعين كلاً من الفاعل والمفعول به فيما يأتي:
     الفاعل - المفعول به:
1- معذرتهم – الظالمينَ.
2- الشيطانُ - الهاء ضمير الغائب في يتخبطه.
3- موعظةٌ - الهاء ضمير الغائب في جاءه.
4- معتصمُ - كأسَ، اللهُ - الهاء ضمير الغائب في أتاه.
5- المكافحُ - الآمالَ.
6- المريضُ - فضلَ. 
7- المسامحُ - العيشَ. 
8- اللهُ - الأسرارَ .
9- تجاربُ - ياء المتكلم في هذبتني.
10- المدرسةُ - هاء الغائب في قدرته.
11- ضمير مستتر تقديره هي - هاء الغائب في منحته "مفعول به أول "جائزة "مفعول به ثان".
12-  الإيمانُ - القلبَ.
13- اللهُ - هاء الغائب في زاده.
14- من - الحكمة.
15- الله ُ- هاء الغائب في ينصره.
(2)
أضع في المكان الخالي كلمة مناسبة مما يأتي، ثم أضبطها بالشكل ما أمكن:
العلياء، النجاح، ـه، الله، التجارب، المال
1- النجاحَ.
2- اللهُ.
3- العلياءَ.
4- (ـهُ) مبني على الضم.
5- التجاربُ.
6- المالَ.


(3)
أجعل كل اسم مما يأتي مفعولاً به مقدماً في جملة مفيدة، وأبين السبب:

الحق، السيارة، الجندي، الصديق، الكتاب، الحيوان، الصدق.
إنما يقول الحقَّ الصادق.
لأن الفاعل محصور بـ (إنما).
ركب السيارةَ صاحبُها.
في الفاعل ضمير يعود على المفعول به.
ما يخدم الوطنَ إلا الجنديُّ المخلص.
لأن الفاعل محصور بـ (إلا).
لا يقدر الصديق إلا من يعرف فضل الصداقة.
لأن الفاعل محصور بـ (إلا).
أعاد الكتاب قارئه.
في الفاعل ضمير يعود على المفعول به.
قاد الحيوانَ بائعُه. 
في الفاعل ضمير يعود على المفعول به.
لا يقول الصدقَ إلا العاقل.
لأن الفاعل محصور بـ (إلا).
(4)
أضع في المكان الخالي مفعولاً به مناسباً، وأبين سبب تقدمه على الفاعل:
السرَّ.
لأن الفاعل محصور بـ (إلا).
الطالبَ.
في الفاعل ضمير يعود على المفعول به.
قادته. 
لأن المفعول به ضمير والفاعل اسم ظاهر (نفسه).
الرجلَ.
لأن الفاعل محصور بـ (إلا).
المزرعةَ. 
في الفاعل ضمير يعود على المفعول به.
المجدَ.
لأن الفاعل محصور بـ (إنما).
 المكتبةَ.
في الفاعل ضمير يعود على المفعول به.
(5)
أجعل كل ضمير مما يأتي مفعولاً به في جملة مفيدة:
(ـه)، (ك)، (ها)، (كم)، (كما)، (كن)، (هم)، (هما).
المعلمُ يحبهُ تلاميذهُ.
أنت أكرمكَ صاحبُ المنزلِ.
الأمُّ يحبهَا أبناؤهَا.
أنتما زاركُمَا خالدُ.
أنتم جَاءكم أخٌ جديدٌ.
أنتنّ نفعكنّ إيمانكن.
الضيوفُ أعجبتهم المدينةَ.
الصديقان لا يفرقهمَا أقوالُ الواشين.
السلامُ عليكمُ.
(6)
أعين فيما يأتي المفعول به, ثم أغير في الجملة بما يجعل المفعول به مقدماً وجوباً:
الفاعل      المفعول به                      التغيير 
1- الإسلامُ      مكانةَ           مَا أعلى مَكانةَ الإنسانَ إلا الإسلامُ
2- المؤمن     العبادةَ           إنمَّا يُخلص العبادةَ المؤمنُ
3- القاضي     لصينِ          حبسَ اللصين الخَطرين قاضيهمَا
4- المدرسُ    الطالبَ          مَا منحَ الطالبَ جائزةً إلا المدرس
5- الجنودُ      النصرَ         إنمَّا حققَ النَّصرُ الجنودُ بإذن الله
6- (اللهُ)       المؤمنَ         مَا مكن المؤمن من أعدائه إلا اللهُ
7- المجاهدون  رايةَ           إنمَّا رفعَ رايةَ الجهادِ إلا المُجاهدون
8- السفينةُ     عبابَ            إنمَّا شقَّ عباب البحرِ السفينةُ
(7)
أجعل الكلمة الأولى مما بين الأقواس فاعلاً والأخرى مفعولاً به مقدماً في جملتين، بحيث يكون تقديمه في الأولى جائزاً وفي الثانية واجباً:
(الجندي – العلم)، (الفلاح – الزرع)، (الطالب –الدرس).
الجملة الأولى جوازاً:
يحمل العلمَ الجنديُّ.
يحصد الزرعَ الفلاحُ.
يفهم الدرسَ الطالبُ.

الجملة الثانية وجوباً:
إنما يحمل العلمَ الجنديُّ.
ما يحصد الزرعَ إلا الفلاحُ.
لا يفهم الدرسَ إلا الطالبُ.
(8)
أمثل لما يأتي في جمل مفيدة:
1- مَا أكرم أخَاك إلا أنتَ.
2- قرأ القصةَ كاتبها.
3- أكرمني المُعلمون.
4- أحبَّ المُؤمن إخوانه.
5- مَا ينالُ الفلاحُ إلا المؤمنات.
6- إنمَّا ينالُ الهديتين المجتهدَ.
7- أعطتني أختي كتاباً.
(9)
أعرب ما يأتي:

1- إنما يجيد الشعر ذو الفطرة والموهبة.
2- ينفع الصابرين صبرهم.
3- إذا أعجبتك دنياك، فلا يغررك طول الأمل.
1- إنما يجيد الشعر ذو الفطرة والموهبة.


إنمَّا: كافة ومكفوفة. 
يجيدُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
الشعرَ: مفعول به مقدم منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
ذو: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة, وهو مضاف. 
الفطرةِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.
والموهبةِ: الواو حرف عطف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب, الموهبة: اسم معطوف على (الفطرة) مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة.
2- ينفع الصابرين صبرهم.

ينفعُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
الصابرين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم. 
صبرهم: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة , وهو مضاف , والهاء: ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه، والميم علامة للجمع. 
3- إذا أعجبتك دنياك, فلا يغررك طول الأمل. 

إذا: ظرف لما يستقبل من الزمان, مبني على السكون في محل نصب مفعول فيه. 
أعجبتكَ: فعل ماض مبني على الفتح, والتاء للتأنيث, والكاف: ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به. 
دنياك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة منع من ظهورها التعذر, وهو مضاف، والكاف: ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه. 
فلا: الفاء واقعة في جواب الشرط , لا: ناهية جازمة. 
يغررك: فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه السكون, والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به. 
طول: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة, وهو مضاف.
الأمل: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.
جملة (أعجبتك) في محل جر بإضافة إذا إليها. 
جملة (فلا يغررك) لامحل لها جواب شرط غير جازم.
خامساً: تقديم الفاعل على المفعول به وجوباً

تمرينات:
(1)
أعين فيما يأتي الفاعل، وأذكر سبب تقدمه على المفعول به:

الفاعل – السبب:
1- (التاء) في (علمته)، لأنه ضمير متصل. 
2-  موسى، لأنه خفي إعرابهما لعدم وجود قرينة تعين أحدهما من الآخر.
3- )التاء) في (سمعت)، لأنه ضمير متصل، الفاعل في (تثبّت) ضمير مستتر وجوبا تقديره (أنا(.
4- )التاء) في (زرت)، لأنه ضمير متصل. 
5- الطالبُ، لأن المفعول به محصور بــ (إنما).
6-  المؤمنُ، لأن المفعول به محصور بــ (إلا).
7- نجوى،  بسبب خفاء إعرابهما لعدم وجود قرينة تعين أحدهما من الآخر.
8-  (التاء) في (استطعت)، لأنه ضمير متصل، الفاعل في (تذكّر) ضمير مستتر وجوباً تقديره) أنت). 
9- أخي، بسبب خفاء إعرابهما لعدم وجود قرينة تعين أحدهما من الآخر.
10- )التاء) في (عرفته)، لأنه ضمير متصل.
11- ألفا الإثنين في (صحباه - يعلمان)، لأن كل منهما ضمير متصل.
استدراك.
(2)

1- (أهديته) التاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.
   (عرفته) التاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.
2- الصحةُ فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
3- العلمُ فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
4 اللهُ لفظ الجلالة فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
5- من اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل.
6- القارئ فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
7- المسلمون فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.
    دينُ فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.


(3)
أملأ الفراغات فيما يأتي بكلمات مناسبةٍ وأبَيِّنُ أفاعلاً هي أمْ مفعولاً به، ثمَّ أذكرُ حُكْمَهَا من حيثُ التقديمُ والتأخيرُ:
1- المؤمنُ فاعل واجب التقديم.
2- أبصرته فاعل واجب التقديم.
3- الغيبَ مفعول به واجبة التقديم.
4- علمتك فاعل واجب التقديم.
5- دراستك فاعل واجب التأخير.
6- الحلمُ فاعل واجب التأخير.
 (4)

الفاعل في الجملة الأولى:
المنيةُ واجب التأخير.

الفاعل في الجملة الثانية:
الضمير المتصل التاء.

الفرق بين التاءين:
في الجملة الأولى تاء التأنيث.
في الجملة الثانية التاء المتحركة.
(5)
جـ5:
- أحللت دروسك؟
علامة بنائه هي الكسر.
- إنما يؤدي المهندسون عملهم.
علامة إعرابه هي الواو لأنه جمع مذكر سالم.
- ما التقط عصفوران إلا الحب.
علامة إعرابه هي الألف لأنه مثنى.
- المسلمون يؤدون صلاتهم في المسجد.
علامة بنائه هي السكون.
- ما زار هذان الولدان إلا خالهما.
علامة إعرابه الألف لأنه ملحق بالمثنى.
- أطيعي ربك يا ابنتي.
علامة بنائه السكون.
- إنما أكرم حموك أباك.
علامة إعرابه الواو لأنه من الأسماء الخمسة.
- اتقين الله يا مسلمات.
علامة بنائه الفتح.
(6)
أجعل ما يأتي في جملة مفيدة:
1- احترمتُ الولد الصادق.
2- أخبرتـُـك بأن الدرس سهل.
3- ما يعرف الصادق إلا قول الصدق.
4- إنما يقرأ المجتهد دروسه.
(7)
قال الشاعر:

تُكلفني إذلال نفسي لعزها           وهان عليها أن أُهان لتكرما

تقول: سل المعروف يحيي بن أكثم         فقلت: سليه رب يحي بن أكثما
أ) عدم إخانه النقس وإكرامها والتوجه إلى الله فقط بالسؤال.
ب)  فعل (سل) لأن الفاعل ضمير مستتر.
      الياء في (سليه) لأن الفاعل ضمير متصل.

ج)  إذلال، عزها طباق.

د) الفاعل المصدر المؤول (أن أهان).
الضمير المستتر في :تكلفني، تقول، سل.
الضمير البارزالمتصل: التاء في (فقلت)، الياء في (سليه).
هـ)  الإعراب:
تكلفني: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي) والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به أول.
إذلالَ: مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره. 
لتكرم: 
اللام لام التعليل حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب.
تكرم: فعل مضارع مبني لما لم يسم فاعله) للمجهول) منصوب بـ (أن) مضمرة جوازاً وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو) والألف هي ألف الإطلاق حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب، وجملة (تكرم) لا محل لها من الإعراب لأنها صلة الموصول الحرفي (أن) والمصدر المؤول في محل جر بحرف الجر (لام التعليل).
تقولُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره (هي(.
سلْ: فعل أمر مبني على السكون وحرك بالكسر لمنع التقاء ساكنين والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره ( أنت).
المعروف: مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وجملة  (سل المعروف) في محل نصب مفعول به (مقول القول).
سليه: فعل أمر مبني على حذف النون والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل نصب مفعول به أول.
ربَّ: مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف. 
يحيى: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الفتحة المقدرة في آخره لأنه ممنوع من الصرف للعلمية ووزن الفعل. 
بن: بدل مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
أكثم: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الفتحة الظاهرة في آخره لأنه ممنوع من الصرف للعلمية ووزن الفعل وجملة (سليه يحيى بن أكثم) في محل نصب مفعول به مقول القول والألف هي ألف الإطلاق حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
(8)
أُمروا بإنفاق المُحب فأمسكوا           في "لن تنالوا البر حتى تنفقوا"
أ) حث على الانفاق والبذل في سبيل الله.
ب) واو الجماعة في (أمسكوا) ضمير متصل لا حكم له من حيث التقديم.
      واو الجماعة في (تنالوا) ضمير متصل يجب تقديمه.
      واو الجماعة في (تنفقوا) ضمير متصل لا حكم له من حيث التقديم.

ج) اقتباس.
 (9)
أعرب ما يأتي:

1- ما يقول المسلم إلا الصدق.
2- إنما تغرس المدارس الأخلاق الحميدة.
1- ما يقول المسلم إلا الصدق.
مَا: حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
يقولُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
المسلم : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
إلا: حرف حصر (استثناء) لا عمل له مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
الصدقَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره والجملة لا محل لها من الإعراب لأنها ابتدائية.
2- إنما تغرس المدرسة الأخلاق الحميدة.

إنمَّا: كافة ومكفوفة.
تغرسُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
المدارسُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
الأخلاقَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
الحميدةَ: نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره، والجملة لا محل لها من الإعراب لأنها ابتدائية.
- نائب الفاعل -
أولاً: كيفية بناء الفعل للمجهول

تمرينات:
(1)
الفعل        نائب الفاعل                    التغيـــــــــير
يُحسَد              ذو                    ضم أوله وفتح ما قبل آخره
 تُطاعَ         ضمير مستتر   ضم أوله وقلب حرف العلة ألف وفتح ما قبله   تستطاع     ضمير مستتر     ضم أوله وقلب حرف العلة ألف وفتح ما قبله
جُبل            النفوسُ                ضم أوله وكسر ما قبل آخره
اُعتمد          النتيجةُ               ضم أوله وثالثه وكسر ما قبل آخره
عرض         قضيتان               ضم أوله وكسر ما قبل آخره
تُعرف          حرارةُ                 ضم أوله وفتح ما قبل آخره
نُوقش        قضايَا   ضم أوله وقلب حرف العلة واواً وكسر ما قبل آخره
سيق           أدلة                 كسر أوله وقلب حرف العلة ياء 
   حسم       القضية               ضم أوله وكسر ما قبل آخره
تُراق          الدماءُ                فتح ثانيه وقلب حرف العلة ألفاً 
 قُلبت        الموازين             ضم أوله وكسر ما قبل آخره
رئي            الحق                   ضم أوله وكسر ما قبل آخره
ظن            الباطل                           ضم أوله
بيعت         البضاعةُ           كسر أوله وقلب حرف العلة ياء
شيدت         نهضة              ضم أوله وكسر ما قبل آخره
اكتشف        النفط              ضم أوله وثالثه وكسر ما قبل آخره 
تيقن           الخبر               ضم أوله وثانيه وكسر ما قبل آخره
تستخرج  ضمير مستتر يعود على (المعادن) ضم أوله وفتح ما قبل آخره 
تفهم          حقيقة             ضم أوله وثانيه وكسر ما قبل آخره
(2)
أحول فيما يأتي كل فعل مبني للمجهول إلى مبني للمعلوم وأغير ما يلزم:
1- ظـَـنَّ الطالبُ الامتحانَ صعباً.
2-  وهبَ الأميرُ الشاعرَ جائزةً.
3- استقبل الأهالي الجنودَ استقبال الأبطال.
4- تـَـقـَـيـَّـدْتُ بتعليمات المرور فحافظتُ على الأنفس.
5- خـَصَّـصَت المملكةُ محمياتِ الصيد حفاظا على الحياة الفطرية.
6- عمت الحكومةُ المشاريعَ الصناعية في بلادنا.
(3)
أحول فيمت يأتي كل فعل مبني للمعلوم إلى مبني للمجهول وأغير ما يلزم:
7- صـُـيِّـر الماءُ ثلجاً.
8- يـُتـَصـَـدى للمخدرات فـتـُصان الأجيالُ.
9- تـُكافـَـح الآفاتُ الزراعية فـيـُـجـَـنى الثمرُ خاليًا من الأمراض.
10- يـُـحارَب الأعداءُ.
11- زير بيتُ الله.
12- أُمـِّـل فيك الخيرُ.
13- تـمـْـنـَح القروضُ لإنماء النهضة العمرانية.
14- أُكـْـرِمَ المتفوقون.
(4)
أضع كل كلمة مما يأتي في جملتين بحيث تكون مفعولاً به في الأولى ونائب فاعل في الثانية وأغير ما يحتاج إلى تغيير:

الطبيبان، المسلمون، هاتان، الكاتبات، هذا، الذي
	المفعول به
	نائب الفاعل


	يحب الله الطبيبين
ينصر الله المسلمين 
زرعت هاتين الوردتين
شجعت الصحيفة الكاتباتِ
رأيتُ هذا الولد يلعب
أحب الذي يعمل الخير 

	يُحَبُ الطبيبان 
نـُـصـِـر المسلمون 
حـُـصـِـدت هاتان المزرعتان
كوفئت الكاتبات لكتابتهن 
اصطيد هذا الطائر
يـُمنـَـح الذي يجتهد جائزة




(5)
أبني الأفعال الآتية للمجهول، ثم أضعها في جمل مفيدة، وأعين نائب الفاعل في كل منها:

كتب، حدث، يسأل، خبر، تفضل، انتصر، يتسلم، تجاهل.
كـُتـِـب الدرسُ                               نائب الفاعل هو الدرس.
حـُـدِّث أخي حديثاً جيداً                     نائب الفاعل هو أخي.
يـُسأل الله العفو                                نائب الفاعل هو الله.
خـُـبِّـر الطالبُ بنتيجته                      نائب الفاعل هو الطالب.
تـُـفـُـضِّل على الرجل                 نائب الفاعل هو الجار والمجرور.
اُنـْـتـُصـِـر على عدونا                نائب الفاعل هو الجار والمجرور.
تـُـتـَـسـَلـَّم شهادةُ التفوق                    نائب الفاعل هو شهادة.
تـُـجـُوهـِل المسيء خطأ                  نائب الفاعل هو المسيء.
(6)
أعرب ما يأتي:

1- قال تعالى: "وَأُزْلِفَتْ الْجَنَّةُ لِلْمُتَّقِينَ" الشعراء 90.
2- قال الشاعر:

وما المال والأهلون إلا ودائع        ولابد يوماً أن تُرد الودائع
3- لا يُلام من احتاط لنفسه.
4- يُستفتى العلماء في جميع أمور الدين.
1- وأُزلفت الجنة للمتقين.

الواو: حسب ما قبلها حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
أُزلفت: فعل ماض مبني لما لم يسم فاعله (للمجهول) مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والتاء حرف تأنيث مبني على الكسر وحرك بالكسر لمنع التقاء ساكنين لا محل له من الإعراب.
الجنةُ: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
للمتقين: اللام حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب.
المتقين: اسم مجرور باللام وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم.


2- وما المال والأهلون إلا ودائع        ولا بد يوماً أن تُرد الودائع.

الواو: حسب ما قبلها حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
ما: حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
المالُ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
والأهلون: 
الواو: حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
الأهلون: معطوف مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم.
إلا: حرف حصر (حرف استثناء لا عمل له) مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
ودائعُ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.

ولابد:
الواو: حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
لا: نافية للجنس حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
بد: اسم (لا) مبني على الفتح في محل نصب.
يوماً: ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
أن: حرف مصدري ونصب مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
تُرد: فعل مضارع (مبني للمجهول)  منصوب بـ (أن) وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
الودائع: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره. والجملة الفعلية لا محل لها من الإعراب لأنها صلة الموصول الحرفي (أن) والمصدر المؤول في محل رفع خبر لـ (لا) النافية للجنس.

3- لا يُلام من احتاط لنفسه.

لا: حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
يُلام: فعل مضارع (مبني للمجهول) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
من: اسم موصول مبني على السكون في محل رفع نائب فاعل، وجملة (لا يلام من).
احتاطَ: فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو)، وجملة (احتاط) لا محل لها من الإعراب لأنها صلة موصول.
لنفسه:
اللام : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب.
نفسه: اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة (مضاف إليه).

4- يُستفتى العلماء في جميع أمور الدين.

يستفتى: فعل مضارع (مبني للمجهول) مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر.
العلماء: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
في: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
جميع: اسم مجرور بـ (في) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
أمور: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
الدين: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره، والجملة الفعلية لا محل لها من الإعراب.
ثانياً: ما ينوب عن الفاعل

تمرينات:
(1)
أعين نائب الفاعل، وأميز نوعه في العبارات الآتية:

نائب الفاعل – نوعه:
1- بكثرة: جار ومجرور.
2- عليه: جار ومجرور.
3- نوم: مصدر.
4- باللغة: جار ومجرور.
5- به:جار ومجرور.
6- مشي: مصدر، ركض: مصدر.
7- فوق: ظرف مكان.
8- الفقير: مفعول به أول.
9- شهر: ظرف زمان.
10- الطالب: مفعول به.
11- قولك: مفعول به.
12- العقابُ: مفعول به.
13- الثوابُ: مفعول به.
14- التاء في (أمرت): مفعول به.
15- الحفل: مفعول به.
16- للصلاة: جار ومجرور.
17- محمد: مفعول به أول.
(2)
أضع في المكان الخالي مما يأتي نائب فاعل، ثم أضبطه بالشكل:
1- اللهُ.
2- المجاهدون.
3- جهودُ.
4- الطالبان.
5- الفصلُ - حفلٌ.
6- جيشُ - بعضـُـهم.
7- العاملون.
8- الأمانةُ.
(3)
أبين ما يأتي للمجهول، وأبين ما حدث من تغيير عند البناء:
1- عـُـلـِم أبوك: ضم أوله وكسر ما قبل آخره.
2- شـُـيِّـد برجان كبيران: ضم أوله وكسر ما قبل آخره.
3- كـُـرِّمت المرأة: ضم أوله وكسر ما قبل آخره.
4- ألقيت قصيدتان: ضم أوله وكسر ما قبل آخره.
5- نـُـقـِـل العاملون: ضم أوله وكسر ما قبل آخره.
6- شـُـكِـر أخوك: ضم أوله وكسر ما قبل آخره.
7- شُورك المُجاهدون: ضم أوله وقلب حرف العلة واواً وكسر ما قبل آخره.
8- دُعِي اللذان: ضم أوله وكسر ما قبل آخره وقلب حرف العلة ياء.
(4)
أبين الأفعال التالية للمجهول، وأضعها في جمل مفيدة، باستيفاء الأنواع السبعة لنائب الفاعل:

رمى، خاصم، انطلق، يقطع، قاد، يمتحن، أسف.
1- رُميتُ بسهم.
2- خُوصِم الكذاب.
3- يُنطلق السباق.
4- يُقطَع اللحم .
5-  قُيد الجيشُ.
6- يُمتحنُ صَبركم.
7- يُؤسف عليك.
(5)
آتي بما يأتي في جمل مفيدة:

1- يُساقُ المُسلمون إلى الجنةِ .
2- تُسلمت الجائزتان.
3- انطلق إلى البيت .
4- أُرِى محمد الحق واضحاً.
5- الطعامُ أُكِل بسرعةٍ .
6- يُحمَد أن تجتهدوا. (التقدير يحمد اجتهادكم)
7- ما ضُرب إلا أنت وما عوقب إلا هو .
8- عُلِّمتَ الدرس ثم اُمتحِنتَ فنجحت فشُكرتَ .
(6)
يهون علينا أن تصاب جسومنا             وتسلم أعراض لنا وعقول
أ) إصابة الجسد أهون من إصابة العرض.
ب) تصاب ضم أوله وفتح ثانيه وقلب حرف العلة الياء ألفاً.
ج) نائب الفاعل: جسومنا، ونوعه مفعول به.
د) يهونُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
أنْ: حرف نصب مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
تصابَ: فعل مضارع (مبني للمجهول) منصوب بـ (أن) وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
وتسلم: الواو: حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
تسلمُ: فعل مضارع معطوف منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
أعراضُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
(7)
أشارك في الإعراب:

قال الفرزدق:

يُغضي حياءً ويُغضى من مهابته                 فلا يُكلم إلا حين يبتسم

يغضي: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو). 
حياء: مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 
ويغضى: الواو: حرف عطف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب.
يغضى: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر, وهو مبني للمجهول. 
من: حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب. 
مهابته: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة, وهو مضاف, والهاء: ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر مضاف إليه, وشبه الجملة من الجار والمجرور في محل رفع نائب فاعل.
فلا: الفاء استئنافية, ولا: نافية.
يكلم: فعل مضارع (مبني للمجهول) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة, ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو). 
إلا: أداة حصر.
حين: ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة, متعلق بالفعل (يكلم)
يبتسم: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة, والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو). 

(8)
أعرب ما خُط بالأزرق:
- (ولاتحسبنّ الذين قتلوا في سبيل الله أمواتاً).

ولا: الواو استئنافية, و(لا): ناهية جازمة. 
تحسبنَّ: فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد الثقيلة (في محل جزم), والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنت). 
الذين: اسم موصول مبني على الفتح في محل نصب مفعول به أول. 
قتلوا: فعل ماض مبني للمجهول مبني على الضم, والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع نائب فاعل. 
فِي: حرف جر، سبيل: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة وهو مضاف, والجار والمجرور متعلق بــ) قتلوا), أو متعلق بمحذوف حال من نائب الفاعل. 
اللهِ: لفظ الجلالة مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة. 
أمواتاً: مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. 

- كُتب عليكم الصيام كما كتب على الذين من قبلكم.


كُتبَ: فعل ماض مبني للمجهول مبني على الفتح. 
عليكم: على: حرف جر, والكاف ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بحرف الجر, والميم للجمع, ويجوز أن نقول الضمير (كم) في محل جر بحرف الجر، والجار والمجرور متعلق بــ (كُتب). 
الصيامُ: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
كمَا: الكاف: حرف جر وتشبيه مبني على الفتح لامحل له من الإعراب.
وما: اسم موصول مبني على السكون في محل جر بحرف الجر متعلق بحال من الصيام, ويجوز أن تكون (ما) مصدرية. 
كُتب: فعل ماض مبني للمجهول مبني على الفتح, ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو).
على: حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب. 
الذين: اسم موصول مبني على الفتح في محل جر بحرف الجر, والجار والمجرور متعلق بــ (كُتِب).
من: حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب. 
قبلكم: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة وهو مضاف, والكاف ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه, والميم للجمع. 



- إذا قيس إحسان امرئ بإساءة        فأربى عليها فالإساءة تُغتفر.

إذا: ظرف لما يستقبل من الزمان, مبني على السكون.
قِيسَ: فعل ماض مبني للمجهول مبني على الفتح. 
إحسان: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وهو مضاف.
امرئ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة. 
بإساءة: الباء حرف جر, إساءة: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة، والجار والمجرور متعلق بالفعل (قيس).
فأربى: الفاء: حرف عطف, أربى: فعل ماض مبني على الفتح المقدر منع من ظهوره التعذر, والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره) هو). 
عليها: جار ومجرور (سبق أن أعربنا مثلها) متعلق بالفعل (أربى).
فالإساءة: الفاء: واقعة في جواب الشرط, الإساءة: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
تُغتفر: فعل مضارع مبني للمجهول مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها السكون العارض للضرورة الشعرية. ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي).
- ولم أرَ أمثال الرجال تفاوتاً          إلى المجد حتى عُد ألف بواحد.

ولم: الواو بحسب ماقبلها حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
لم: حرف نفي وجزم مبني على السكون لامحل له من الإعراب. 
أرَ: فعل مضارع مجزوم بحذف حرف العلة, والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنا.
أمثالَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة, وهو مضاف. 
الرجالِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة.
تفاوتاً: تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. 
عُدَّ: فعل ماض مبني للمجهول مبني على الفتح. 
ألف: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة. 
بواحد: جار ومجرور.
- الاستثناء -
أولاً: أحكام المستثنى ب (إلا) من حيث الإعراب

تمرينات:
(1)
أبين فيما يأتي المستثنى والمستثنى منه وأداة الاستثناء: 
المستثنى منه - حرف الاستثناء - المستثنى:
1- الإنسان إلا الذين.
2- الملائكة إلا إبليس.
3- أحد إلا امرأتك.
4- واو الجماعة في (شربوا) إلا قليلاً. 
5- نفساً إلا وسعها.
6- ألف إلا خمسين.
7- المستثنى منه محذوف إلا كتفها.
8- (ها) في (كلها) إلا كتفها.
9- داء إلا الحماقة.
10- العمر إلا ساعة.
11- الأرض إلا موضع.
12- الأعين إلا مقلة.
(2)
أضع في كل مكان خال مستثنى مناسباً، وأضبطه بالشكل، ثم أعربه:
1- محمداً: مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
2- شجرةً: مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
3- شجرةٌ: بدل بعض من كل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
4- خالداً: مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
5- خالداً: بدل بعض من كل منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
6- واحداً: مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
7- واحدٌ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
8- تقيّاً: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
9- متأنياً: حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
(3)
أعين فيما يأتي المستثنى والمستثنى منه، وأضبط المستثنى بالشكل:
المستثنى منه - المستثنى:

1- معالم، معلماً.
2- المدعوون، واحداً.
3- محذوف، أعذبَـه.
4- محذوف، لئيمٌ.
5- الكتب، كتاباً - كتابٍ.
(4)
أضبط المستثنى فيما يأتي بكل وجه ممكن، وأبين السبب:
طائرةً طائرةٌ، أسلوب الاستثناء تام منفي.
اللهَ اللهِ، أسلوب الاستثناء تام منفي.
الزللُ، أسلوب الاستثناء ناقص منفي.
قصةً قصةٍ، أسلوب الاستثناء تام منفي.
المذنب، أسلوب الاستثناء ناقص منفي.
الصالحَ الصالحَ، أسلوب الاستثناء تام منفي.
(5)

أجعل كل اسم مما يأتي مستثنى في جملة مفيدة، وأبين حكمه الإعرابي مع مراعاة حالته الإعرابية:
أخاك، كتابان، وردتين، عصفور.
- ما أكرمت إلا أخاك (مفعول به).
- ما قرئ إلا كتابان (نائب فاعل).
- ما أعجبني من الورد إلا وردتان، يجب رفعه حيث يعرب فاعلًا للفعل (أعجبني).
- ما طارت العصافير إلا عصفوراً أو عصفورٌ، يجوز نصبه على الاستثناء وإتباعه للمستثنى منه.
(6)
أمثل لما يأتي في جملة مفيدة:

حضر التلاميذ إلا واحداً.
ما أقلعت الطائرات إلا طائرة.
لم يجئ إلا محمد.
ما مررت إلا براشد.
ما شاهدت إلا زيداً.
(7)
أشارك في الإعراب:

لا تصحب إلا العاقل.
ما لي أنيس إلا كتابي.
· لا تصحب إلا العاقل:

لا: حرف نهي وجزم مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 
تصحبْ: فعل مضارع مجزوم بـ (لا) وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنت).
إلا: حرف استثناء لا عمل له مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
العاقلَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.


- ما لي أنيس إلا كتابي:

ما: حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 
لي: اللام حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر اسم مجرور، والجار والمجرور متعلقان بخبر محذوف.
أنيسُ: مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
إلا :حرف استثناء مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 
كتاب: بدل من (أنيس) مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها اشتغال المحل بالحركة المناسبة وهو مضاف والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة.
(8)
أعرب ما يأتي:

1- قال تعالى: "كُلُّ شَيْءٍ هَالِكٌ إِلاَّ وَجْهَه" القصص 88.
2- ما قرأت من الكتاب إلا صفحة.
3- لا تقل إلا خيراً.
4- مضي الليل إلا أقله.
- كل شئ هالك إلا وجه الله:

كل: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
شيء: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
هالك: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
إلا: حرف استثناء مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
وجهه: مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة.

- ما قرأت من الكتاب إلا صفحة:

ما: حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 
قرأت:  فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء هي التاء المتحركة ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.
من: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
الكتابِ: اسم مجرور بـ (من) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
إلا: حرف استثناء مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
صفحة: مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره أو بدل بعض من كل من الكتاب مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
- لا تقل إلا خيراً:
لا: حرف نهي وجزم مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
تقل: فعل مضارع مجزوم بـ (لا) وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنت).
إلا: حرف استثناء لا عمل له (حرف حصر) مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
خيراً: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.

- مضي الليل إلا أقله:
مضي: فعل ماض مبني على الفتح.
الليل: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
إلا: حرف استثناء لا عمل له (حرف حصر) مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
أقله: بدل منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة والهاء ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه.
ثانياً: الاستثناء بـ (غير) و (سوى)

تمرينات:
(1)
أعين في العبارات الآتية أداة الاستثناء والمستثنى، وأعربهما:

   الأداة - إعرابها، المستثنى - إعرابه: 
1- غيرَ: اسم منصوب على الاستثناء وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
خالد: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
2- غيرَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
الدرس: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
3-  سوى: اسم منصوب على الاستثناء وعلامة نصبه الفتحة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر وهو مضاف.
بيتين: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى.
4- غيرَ: اسم منصوب على الاستثناء وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
أو بدل بعض من كل منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
طريق: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
5- غيرِ: اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
الله: لفظ الجلالة مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
6- سوى: اسم منصوب على الاستثناء وعلامة نصبه الفتحة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر وهو مضاف.
أو بدل بعض من كل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر وهو مضاف.
العاقل: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
(2)
أكمل الجمل التالية مع استعمال أداتي الاستثناء (غير وسوى)، وأضبطهما وما بعدهما بالشكل إن أمكن:
غيرَ حاجٍّ.
غيرَ ضيفٍ.
غيرَ ضيفٍ.
غيرَ طالبٍ - غيرُ طالبٍ.
غيرَ نجمٍ - غيرِ نجمٍ.
غيرَ عصفورٍ.
غيرُ طالبٍ.
بغيرِ عملِ الخير.
غيرُ اللهِ.
(3)
أضع (غير) بدل (إلا) في الجمل الآتية، وأضبطها وما بعدها بالشكل، مع بيان السبب:
غيرَ شجرةٍ، لأن الكلام تام مثبت.
غيرَ ورقتين، لأن الكلام ناقص منفي.
غيرُ ذي ثقة، لأن الكلام ناقص منفي.
غيرُ قلبـِـه ولسانه، لأن الكلام ناقص منفي.
غيرَ مدينةٍ، لأن الكلام تام مثبت.
غيرَ عشرةٍ، لأن الكلام تام مثبت.
بغيرِ الزائرين، لأن الكلام ناقص منفي.
غيرُ المتسابقين، لأن الكلام ناقص منفي.
 (4) 
أضع ما يأتي مستثنى بــ (غير) أو (سوى) في أمثلة من إنشائي:

حسن الخلق، الفضيلة، الإيمان، اتباع الحق، الكتب المفيدة.


لا يرفعك بين الناس سوى حسن الخلق. 
لاهدف لي بينكم غير الفضيلة. 
لاينجيك سوى الإيمان.
ما أريد منكم غير اتباع الحق.
لاتقرأ سوى الكتب المفيدة .
(5)
أمثل لما يأتي في جمل مفيدة:
أعجبتني السيارات سوى سيارة.
لا تصادق أحداً سوى المؤمن.
غير مرفوعة.
لم يغب غيرُ طالب.
غير منصوبة.
لم أكرمْ غيرَ من زارني.
غير مجرورة.
لا تعتمد على أحد على غيرِ الله.
(6)
أشارك في الإعراب:

سمعت القصيدة غير بيتين.
لا ينفع المرد غير عمله.
ما حضر المجاهدون سوى القائد.

- سمعت القصيدة غير بيتين:


سمعت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.
القصيدة: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
غير: اسم منصوب على الاستثناء وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
بيتين: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى، والجملة الفعلية لا محل لها من الإعراب لأنها ابتدائية.


- لا ينفع المرء غير عمله: 


لا: نافية حرف مبني على السكون لامحل له من الإعراب. 
ينفعُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
المرءَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. 
غيرُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة, وهو مضاف. 
عمله: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة وهو مضاف, والهاء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة. 





- ماحضر المجاهدون سوى القائد: 


ما: نافية حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 
حضرَ: فعل ماض مبني على الفتح الظاهر. 
المجاهدون: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.
سوى: بدل بعض من (المجاهدون) مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر وهو مضاف. 
القائد: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 

(7)
أعرب ما خط بالأزرق:

كل المصائب قد تمر على الفتى     وتهون غير شماتة الحساد
ولم يبقَ سوى العدوا                  ن دناهم كما دانوا
-  كل المصائب قد تمر على الفتى         وتهون غير شماتة الحساد:


كل: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة وهو مضاف.
المصائبِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
قد: حرف يفيد التقليل مبني على السكون لامحل له من الإعراب. 
تمرُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة, والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي).
على: حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب.
الفتى: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة منع من ظهورها التعذر. 
الواو: حرف عطف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب. 
تهونُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة, والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي). 
غيرَ: اسم منصوب على الاستثناء (مستثنى) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، وهو مضاف.
شماتة: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة, وهو مضاف. 
الحسادِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.



- ولم يبقَ سوى العدوان:

الواو: بحسب ما قبلها حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. 
لم: حرف جزم ونفي وقلب مبني على السكون لامحل له من الإعراب.
يبقَ: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة.
سوى: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر، وهو مضاف.
العُدوانِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 

ثالثاً: الاستثناء بـ (خلا) و (عدا) و (حاشا)

تمرينات:
(1)
أعين في العبارات الآتية المستثنى منه وأداة الاستثناء والمستثنى وأعربه:

المستثنى منه - الأداة - المستثنى - إعرابه:
1- الشعراء خلا القليل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
يجوز أن يكون المستثنى منه (الهاء) في نظمهم.
2- كل عدا الصدقات: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم.
يجوز أن يكون المستثنى منه مال.
3- كل خلا الله لفظ الجلالة: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
يجوز أن يكون المستثنى منه شيء.
4- حيهم عدا الشمطاء: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
ويجوز اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
5- الندامى عدا الياء في (عداني): ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
6- جميع حاشا جهة: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
ويجوز اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
يجوز أن يكون المستثنى منه الجهات.
(2)
أضع في كل مكان خال مستثنى مناسباً، وأضبط آخره بالشكل:

1- الخميسَ الخميس.
2- المهملَ المهمل ِ.
3- التفاحَ التفاح ِ.
4- أبـًا أبٍ.
5- صحيفة ً صحيفة ٍ.
6- بعضـَه بعضـِـه.
(3)
أ) تربية صالحة.
ب) الصدق، مجالسة الصالحين.
ج) إلا الخيرُ.
سوى الخير.

د) إلا: حرف استثناء لا عمل له (حرف حصر)، صادقاً: مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره لأن أسلوب الاستثناء ناقص منفي (مفرغ).
غيرَ صادق ٍ:
صادق: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.

هـ (
لا بحثت عنك إلا وجدتك حيث .....:
إلا: حرف استثناء لا عمل له (حرف حصر) مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
وجدتك: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به.

- ما لحظت أنك جالست غير صالح:
غير: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف
صالح ٍ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره

- لا رضيت من الأصدقاء سوى رفيع الخلق:
سوى: اسم منصوب على الاستثناء منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر وهو مضاف. 
رفيع ٍ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
سوى: بدل مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر وهو مضاف.
رفيع ٍ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
(4)
أجعل كل اسم مما يأتي مستثنى بـ (عدا) أو (خلا) أو (حاشا) في جملة مفيدة، وأبين المستثنى منه:

الموظف – طالب – الشجرة – الشعراء – أخي – ورقة.

كافأت الموظفين خلا الموظف المهمل.
المستثنى منه: الموظفين.

حضر الطلاب حاشا طالب. 
المستثنى منه: الطلاب.

أحب الأشجار عدا الشجرة غير المثمرة.
المستثنى منه: الأشجار.

أسمع للشعراء خلا الشعراء الماجنين.
المستثنى منه: الشعراء.

سافر أفراد عائلتي ما عدا أخي.
المستثنى منه: أفراد.

سقطت أوراق الشجرة حاشا ورقة.
المستثنى منه: أوراق.
(5)
أمثل لما يأتي في جمل مفيدة:
أكرمت الآباء خلا أباك أو أبيك.
يجوز النصب ويعرب مفعولاً به ويجوز الجر ويعرب اسمًا مجروراً.
أحترم النساء ما خلا المتبرجات.
حضر الضيوف ما عدا ضيفين.
أحب الرجال العاملين حاشا المتكاسلين.
(6)
أشارك في الإعراب:

1- نام الحراس ما خلا واحداً.
2- عاد المسافرون خلا واحد.


- نام الحراس ما خلا واحداً:


نامَ: فعل ماض مبني على الفتح الظاهر لا محل له من الإعراب.
الحراسُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
ما: حرف مصدري مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
خلا: فعل ماض مبني على الفتح المقدر لا محل له من الإعراب.
واحداً: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.


- عاد المسافرون خلا واحد:


عاد: فعل ماض مبني على الفتح الظاهر لا محل له من الإعراب.
المسافرون: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.
خلا: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
واحدٍ: اسم مجرور بـ  خلا  وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
 (7)
أعرب ما يأتي:

1- عُبدت الطرق حاشا طريق.
2- أقلعت الطائرات عدا واحدة.
3- أُطلق الأسرى ما خلا أسيراً.


- عُبدت الطرق حاشا طريق: 

عُبدت: فعل ماضي مبني للمجهول مبني على الفتح والتاء للتأنيث .
الطرق: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
حاشا: حرف جر. 
طريق: اسم مجرور بحاشا وعلامة جره الكسرة الظاهرة.

أو طريقاً: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره.


- أقلعت الطائرات عدا واحدة:


أقلعت: فعل ماضي مبني على الفتح والتاء للتأنيث. 
الطائرات: فاعل مرفوع علامة رفعة الضمة الظاهرة.
عدا: حرف جر.
واحدة: اسم مجرور بعدى وعلامة جره الكسرة الظاهرة.



- أُطلق الأسرى ما خلا أسيراً:

أُطلق: فعل ماضي مبني للمجهول مبني على الفتح.
الأسرى: نائب فاعل مرفوع بالضمة المقدرة على اخره منع من ظهورها التعذر.
ما: حرف مصدري لا محل له من الاعراب. 
خلا: فعل ماضي مبني على فتحة مقدرة منع من ظهورها التعذر والفاعل ضمير مستتر تقديره هو.
أسيراً: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره.
- الحال -
أولاً: تعريف الحال وأنواعه
تمرينات:
(1)
أستخرج الحال مما يأتي، وأبين نوعها وصاحبها:
الحال - نوعها - صاحبها:
1-  شاهداً: مفرد، المفعول به: كاف المخاطب في: أرسلناك.
2-  مهاجرات: مفرد، الفاعل: المؤمنات.
3-  دائبين: مفرد، المفعول به: الشمس. 
4-  على حبه: جار ومجرور، المفعول به: الطعام.
5-  وهو يعظه: جملة اسمية، الفاعل: لقمان.
6-  حنيفاً: مفرد، الفاعل: تاء المتكلم في: وجهت. 
7-  ما أنا: جملة اسمية، الفاعل: تاء المتكلم في: وجهت. 
8-  لاعبين:  مفرد، الفاعل: نا المتكلمين في: خلقنا. 
9-  مفسدين: مفرد، الفاعل: واو الجماعة في: تعثوا.
10-  خائفاً: مفرد، الفاعل: الضمير المستتر بعد: خرج.
11-  يترقب: جملة فعلية، الفاعل: الضمير المستتر بعد: خرج.
12-  مفصلاً: مفرد، المفعول به: الكتاب. 
13-  ميتاً: مفرد، المضاف إليه: أخيه.
14-  وأنتم تعلمون: جملة اسمية، الفاعل: واو الجماعة في: تكتموا. 
15-  غضبان: مفرد، الفاعل :موسى.
16-  وأنا عجوز: جملة اسمية، الفاعل: الضمير المستتر بعد: ألد. 
17-  وهو ظالم: جملة اسمية، الفاعل: الضمير المستتر بعد: دخل.
18-  طيناً: مفرد، المجرور: الاسم الموصول: من.
(2)

أجعل مما يأتي أحوالاً في جمل مفيدة، وأبين نوع الحال:
1- حضرَ الطالبُ ومعه قلم (جملة اسمية). 
2-  رأيتُ المُتسابقَ فوقَ الجبلِ (شبه جملة من الظرف).
3- جاءَ المُذنبُ ويدهُ على رأسهِ (جملة اسمية).
4- أبصرتُ الولدَ ودمعهُ مُنسكبٌ (جملة اسمية).
5- توقفتْ السيارةُ على قارعةِ الطريقِ) شبه جملة من الجار والمجرور(.
6- أقبلَ المؤمنُ ووجههُ كالبدرِ المُنيرِ (جملة اسمية).
7- شاهدتُ العُصفورَ بينَ الأغصانِ (شبه جملة من الظرف). 
8- جاءَ المُذنبُ وهوَ مُضطربٌ (جملة اسمية).
9- رأيتُ أحمدَ يمشي عَلى عجلٍ (جملة فعلية(.
10- وقفتُ أنظرُ وقدْ سالَ الوادي (جملة فعلية(.
11- خرجَ الرجلُ في حُلتهِ (شبه جملة من الجار والمجرور(.
12- رجعَ العدوُ يجرُّ أذيالَ الخيبةِ (جملة فعلية).
(3)
أجعل كل كلمة مما يأتي فاعلاً وأتبعها بحال مناسبة:

البدر، الطالبات، هند، السيارتان، الصديقان، الشرطي.


- طلعَ البدرُ مكتملاً.
- جاءتْ الطالباتُ محتشماتٍ.
- حضرتْ هندٌ متأخرة ً.
- أتتْ السيارتان مُسرعتين.
- التقى الصَديقانِ مَسرورين.
- وقفَ الشُّرطي مُستعدّاً.
(4)
أحول الحال الجملة إلى حال مفردة:
1- وهو مسرع: مسرعاً.
2- وهي متفتحة: متفتحة.    
3- يضحكان: ضاحكين.
4- يلبون: ملبين، يدعون: داعين.
(5)
أحول الحال المفردة فيما يلي إلى حال جملة مع المراوحة بين نوعي الجملة:
متعاونين: يتعاونون.
مبتسماً: وأنت تبتسم.
مسرورين: وهم مسرورون.
مغرداً: وهو يغرد.
(6)
أمثل لما يأتي في جمل مفيدة:
1- رأيتُ العَصافيرَ مُغرداتٍ.
2- تسَلمَ المُجتهدون نتَائجهم مَسرورُين.
3- سمعتُ الشاعرَ يُنشد قصيدةً رائعةً.
4- أتَى المُسافرُ وهوَ مُتعبٌ.
5- قابلتُ مُحمداً عندَ صَاحبي.
6- دخلتْ البنتُ بِثوب إسلامي.
7- ساءنِي الطالبُ كسولاً مُهملاً مُتأخراً في حُضوره.
(7)
أشارك في إعراب ما يأتي:

قرأت القصة متأملاً.


قرأت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل. 
القصة: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
متأملاً: حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة.

(8)
أعرب ما خُط بالأزرق فيما يلي:

- وجاءوا أباهم عشاءً يبكون:


الواو: استئنافية حرف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب. 
جاءوا: فعل ماض مبني على الضم, والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
أباهم: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف, والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه, والميم للجمع.
عشاءً: ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
يبكون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة, والواو ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.
جملة (يبكون): في محل نصب حال من فاعل جاءوا.

- عش عزيزاً أو مت وأنت كريم:

عش: فعل أمر مبني على السكون لامحل له من الإعراب, والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت.
عزيزاً: حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة.
أو: حرف عطف مبني على السكون لامحل له من الإعراب.
مت: فعل أمر مبني على السكون لامحل له من الإعراب, والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت.
الواو: للحال حرف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب.
أنتَ: ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ.
كريم: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
جملة (أنت كريم): في محل نصب حال. 

- ومن يتتبع جاهداً كل عثرة يجدها:

الواو: بحسب ما قبلها أو هي استئنافية حرف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب.
من: اسم شرط جازم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. 
يتتبع: فعل مضارع فعل الشرط مجزوم وعلامة جزمه السكون، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو.
جاهداً: حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة.
كل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة وهو مضاف. 
عثرة: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره.
يجدها: فعل مضارع جواب الشرط مجزوم وعلامة جزمه السكون, والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو) , والهاء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
جملة (يتتبع): في محل رفع خبرللمبتدأ (من(.

- يسعى وأنفاسه بالخوف تضطرب:

يسعى :فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر, والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو.
الواو: للحال حرف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب.
أنفاسه: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة وهو مضاف, والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.
بالخوف: جار ومجرور متعلق بالفعل تضطرب.
تضطرب: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة, والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هي.
جملة (أنفاسه): في محل نصب حال.
جملة (تضطرب): في محل رفع خبر للمبتدأ (أنفاسه).


- أقبل الفرسان المغاوير مرفوعي الرؤوس:


أقبل: فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
الفرسان: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
المغاوير: صفة لـ (الفرسان) مرفوعة وعلامة رفعها الضمة الظاهرة.
مرفوعي: حال منصوبة وعلامة نصبها الياء لأنها جمع مذكر سالم, وحذفت النون للإضافة, وهو مضاف.
الرؤوس: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة.

ثانياً: الحال المشتقة والجامدة

تمرينات:
(1)
أعين فيما يأتي الحال وصاحبها، وأبين مشتقة هي أم جامدة؟
	الحـــــــــــال
	صاحبها
	نوعها

	1- متوهجة 

ذهبية ، محرقة
	الشمس

أشعتها
	مشتقة

مشتقة


	2- مطراً
	الماء
	جامدة

	3- راكعاً - ساجداً - قائماً - قاعداً -  راضياً - شاكراً
	المؤمن
	مشتقة

	4- كرة 
	القمر
	جامدة


	5- مجوداً
	الضمير الهاء في (قراءته)
	مشتقة

	6- جحفلاً

	الجنود
	جامدة

	7- شلالاً
	الماء
	جامدة

	8- وجهاً
	الجيشان
	جامدة

	9- عشرين 
	القصيدة
	جامدة

	10- خطوة 
	المسألة
	جامدة

	11- ذراعاً
	المزرعة
	جامدة

	12- هادياً
	محمد
	مشتقة

	13- ناصحاً

	المعلم
	مشتقة

	14- مواسين 

ممتناً
	التلاميذ

صديقهم
	مشتقة

مشتقة

	15- قمراً
	خوط عنبراً غزالاً ضمير مستتر تقديره هي
	جامدة

	16- بدور 
	أهلة غصون جآذراً نون النسوة في )سفرن) 
	جامدة

	17- كئيباً كاسفاً قليل 

	الميت
	مشتقة

	18- متخوفاً

	أحد
	مشتقة


(2)
أبين فيما يأتي أنواع الحال، والجامد والمشتق منها:
1- طائعين مختارين: مشتقة - مفردة.
جملة (قد شمرت عن ساقه): جملة فعلية.
2- جملة (وقد غطته الغيوم): جملة فعلية.
3- جملة (وهم في الحدائق يمرحون): جملة اسمية.
4- (في ردائه): شبه جملة.
5- (بارداً): مفردة مشتقة.
6- (شمساً): جامدة.
7- (رجلاً): جامدة.
8- (صادقاً): مشتقة.
(3)
أجعل كل اسم من الأسماء الآتية حالاً في جملة مفيدة:

مسرعة، باسقة، مسرورين، خطوة خطوة، ضاحكاً، ثلاثين ساعة، مبتهجات، كيساً بمئة ريال، بارداً، بدراً، حجة بحجة، مودعاً.

1- سارتْ الحَافلة مُسرعةً.
2- شاهدتُ الأشجارَ بَاسقة.
3- خرجَ الأولادُ مَسرورين.
4- مشىَ الطفلُ خُطوةً خطوةً.
5- رأيتُ الطفلَ ضَاحكاً.
6- ذاكرتُ دُروسي ثَلاثين سَاعةً.
7- رأيتُ الطَّالبات مُجتهداتٍ.
8- اشتريتُ الأرزَ كيساً بِمئة رِيال.
9- شربتُ العَصير بَارداً.
10- بدَا القمرُ بدراً.
11- قارعتُ الخِصم حُجةً بِحجة.
12- عانقتُ أبِي مُودعاً.
(4)

ب) مَاخر: ذاخر، ملئ.
ج) غير خمسين.
د) مشحوناً، يدعُو.
هـ) بآيات: اسم مجرور بالباء وعلامة الجر الكسرة.
مبينة: صفة مجرورة بالكسرة.
ألف: مفعول به منصوب.
عام:  مضاف إليه مجرور بالكسرة.
(5)
أ)
1- يولدُ الحيوانُ مُكبلاً بِالمعرفة أمَّا الإنسانُ فيولدُ مُجرداً منهَا مُزوداً بِأدوات صِناعة المعرفةِ.
2- النظر والتأمل كيفَ يعرفُ الحيوان كل شئ.
ب) الاستخراج:
خطوة وصاحبها المعارف.
ميلاً ميلاً وصاحبها الأرض.
جملة يمتص والرابط هو الضمير.
وهو يبني.
وهو عاجز. 
متروكاً - مجرداً - محتاجاً  - مكبلاً - مزوداً - متأملاً  - شاكراً
والصاحب فيها هو الإنسان ما عدا مكبلاً  فالصاحب هو الحيوان.
(6)
أشارك في الإعراب:

1- كأنه الليث عادياً.
2- قال الشاعر:

أظمتني الدنيا فلما جئتها                   مستسقياً مطرت على مصائبا
- كأنه الليثُ عادياً:
كأن :حرف تشبيه ونصب ونسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب اسم (كأن).
الليث: خبر (كأن) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
عادياً: حال منصوبة وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
- أظمتني الدنيا فلما جئتها        مستسقياً مطرت علي مصائبا:

أظمتني :فعل ماض مبني على الفتح المقدر على الألف المحذوفة والتاء حرف تأنيث مبني على السكون لا محل له من الإعراب والنون حرف الوقاية مبني على الكسر لا محل له من الإعراب والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
الدنيا: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر.
فلما: الفاء حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
لما: اسم شرط غير جازم مبني على السكون في محل نصب ظرف زمان وهو مضاف.
جئتها: فعل الشرط فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل و (ها) ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به وجملة (جئتها) في محل جر مضاف إليه.
مستسقياً: حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة في آخره.
مطر: جواب الشرط فعل ماض مبني على الفتح الظاهر والتاء حرف تأنيث مبني على السكون لا محل له من الإعراب والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي).
عليّ:
على: حرف جر مبني على السكون والياء ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر اسم مجرور والجار والمجرور متعلقان بالفعل (مطرت).
مصائب: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره والألف حرف إطلاق مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
(7)

- ثم وليتم مدبرين:


ثم :حسب ما قبله حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
وليتم: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل والميم حرف دال على جماعة الذكور مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
مدبرين :حال منصوبة وعلامة نصبها الياء لأنها جمع مذكر سالم.


- إذا المرء أعيته المروءة ناشئاً        فمطلبها كهلاً عليه عسير:


إذا: اسم شرط غير جازم مبني على السكون في محل نصب ظرف زمان.
المرءُ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
أعيته: فعل الشرط فعل ماض مبني على الفتح المقدر على الألف المحذوفة والتاء حرف تأنيث مبني على السكون لا محل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به وجملة (أعيته) في محل جر مضاف إليه.
المروءةُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
ناشئاً: حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة في آخره.
فمطلبها:
الفاء :واقعة في جواب الشرط حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
مطلبها: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف.

و (ها) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.
كهلاً: حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة في آخره.
عليه:
على: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر اسم مجرور والجار والمجرور متعلفان بـ (عسير).
عسير: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره، والجملة الاسمية لا محل لها من الإعراب لأنها واقعة جواب شرط لاسم شرط غير جازم.
وجملتا الشرط من فعله وجوابه في محل رفع خبر للمبتدأ (المرء).

- سيق المجرم مكبلاً بالحديد:

سيق :فعل ماض مبني على الفتح (مبني للمجهول).
المجرم: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
مكبلاً: حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة في آخره.
بالحديد:
الباء: حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب.
الحديد: اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.

- كلمته مشافهة.


كلمته :فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به.
مشافهة :حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة في آخره.


- عرفت المدينة شبراً شبراً.


عرفت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.
المدينة: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
شبراً: حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة في آخره.
شبراً: توكيد منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
الجمل التي لها محل من الإعراب

تمرينات:
(1)
أعين فيما يأتي الجمل التي لها محل من الإعراب، وأذكر السبب:
وهم ألوف:  في محل نصب حال.
فإن الله به عليم :في محل جزم جواب شرط.
أخرجت :في محل جر نعت.
إني وهن العظم مني :في محل نصب مفعول به.
وهن العظم مني :في محل رفع خبر لـ (إني).
واشتعل الرأس شيباً: في محل نصب لأنها معطوفة على جملة) إني وهن العظم مني(.
يبكون: في محل نصب حال.
ترجعون :في محل نصب نعت.
تكذبون  :في محل نصب خبر (كنتم(.
وهم يلعبون :في محل نصب حال.
يلعبون: في محل رفع خبر لـ (هم(.
يصدون :في محل نصب مفعول به.
كذب الذين من قبلهم :في محل جزم جواب شرط.
محاسنه متعددة :في محل رفع خبر للمبتدأ.
يقيس  :في محل رفع نعت.
يبدو  :في محل رفع خبر للمبتدأ.
  يختفي :في محل رفع لأنها معطوفة على (يبدو(.
والسعادة ترفرف :في محل نصب حال.
  ترفرف :في محل رفع خبر للمبتدأ (السعادة).
يقـفزُ: في محل نصب حال.
  يغرد :في محل نصب لأنها معطوفة على (يقفز(.
أحداثها مثيرة  :في محل نصب نعت.
(2)
أضع في المكان الخالي جملة مناسبة، وأبين موقعها من الإعراب:
1- يقرأ: في محل رفع خبر للمبتدأ.
2- ينجو: في محل رفع خبر لـ (لا) النافية للجنس.
3- بيوتها قليلة: في محل جر نعت.
4- فقد أفلح: في محل جزم جواب شرط.
5- والسماء ممطرة: في محل نصب حال.
6- يمسك: في محل نصب نعت.
7- معانيه سامية: في محل رفع نعت.
8- فهو: في محل جزم جواب شرط.
(3)
أجعل كل جملة مما يأتي مرة في محل رفع، ومرة في محل نصب، ومرة في محل جر:
الجملة في محل رفع - في محل نصب - في محل جر:
1- الطلابُ يؤدونَ الوَاجبَ، كانَ الطلابُ يؤدون الواجبَ، مررتُ بِطلابٍ يُؤدونَ الواجبَ.
2- المؤمنونَ يتنافسونَ فِي العملِ، ظننتُ المُجدينَ يَتنافسونَ فِي العملِ، سَمعت عنْ طلابٍ يتنافسونَ فِي العملِ .
3- الطائف هواؤهُ طيبٌ، زرتُ البستانَ هواؤهُ طيبٌ، أقمتُ فِي بستانِ هواؤهُ طيب.
4- الفارسُ سقطَ عنْ فرسهِ، رأيتُ الفارسَ سقطَ عنْ فرسهِ، سمعتُ عنْ فارسٍ سقطَ عنْ فرسهِ.
5- الحقُّ محاسنهُ ظاهرةٌ، علمتُ الحقَّ محاسنهُ ظاهرةٌ، مررتُ ببستانٍ مَحاسنهُ ظاهرةٌ .
6- المجتهدُ يتباهَى بِنجاحهِ، سمعتُ المجتهدَ يَتباهى بنِجاحهِ، سمعتُ عنْ مجتهدٍ يتباهَى بِنجاحهِ.
7- إنَّ الجنةَ قُطوفها دَانية، صَارت الحديقةُ قطوفهَا دَانية، جلستُ تحتَ شجرةٍ قطوفهَا دَانية. 
8- الحديقةُ أشجارهَا باسقةٌ، مَازالت الحَديقة أشجارهَا بَاسقة، أمضيت عُطلتي فِي حديقةٍ أشجارهَا بَاسقةٌ.
(4)
أستبدل بالمفردات المكتوبة بالأزرق جملاً فعلية، والمكتوبة بالأحمر جملاً اسمية، ثم أبين المواقع الإعرابية لكل منها:
1- همومها كثيرة - في محل رفع خبر إن.
2- أنتظر - في محل نصب خبر أمسيت.
3- يفنى - في محل جر نعت لـ (مال).
4- خيالها رائع - في محل نصب نعت (قصيدة(.
5- عواقبه وخيمة - في محل نصب مفعول به ثان.
6- تصفو - في محل رفع خبر ليت.
7- فوائدها عظيمة - في محل رفع خبر المبتدأ.
8- لسانه كذوب - في محل نصب نعت (رجلاً).
9- يرفرف - في محل نصب حال.
10- تحفز - في محل رفع خبرالمبتدأ.
11- تنجح - في محل جر مضاف إليه. 
12- نفسك أبية - في محل نصب خبر تكون واسمها ضمير مستتر    تقديره (أنت(.
13- يطل - في محل جر نعت )منزل(.
14- يدوم - في محل رفع نعت (قليل)، ينقطع - في محل جر نعت  (كثير).
(5)
أشارك في الإعراب:

ليتك تذهب إلى المصنع، ونفسك تحن إلى العمل وتشتاق إليه.

ليتك: حرف نصب وتمن ونسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب اسم (ليت).
تذهب: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره (أنت) والجملة الفعلية في محل رفع خبر لـ (ليت).
إلى: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 
المصنعِ: اسم مجرور بـ إلى وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
ونفسك:
الواو: للحال حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
نفسك: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه.
تحن: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي) والجملة الفعلية في محل رفع خبر للمبتدأ (نفسك) والجملة الاسمية في محل نصب حال.
إلى: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
العملِ: اسم مجرور بـ (إلى) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره والجار والمجرور متعلقان بالفعل (تحن).
وتشتاق:
الواو: حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
تشتاقُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي) والجملة الفعلية في محل رفع لأنها معطوفة على (تحن).
إلى: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر اسم مجرور.
(6)
أعرب ما يأتي:

1- قال تعالى: "وَلْتَكُنْ مِنْكُمْ أُمَّةٌ يَدْعُونَ إِلَى الْخَيْرِ وَيَأْمُرُونَ بِالْمَعْرُوفِ وَيَنْهَوْنَ عَنْ الْمُنْكَرِ وَأُوْلَئِكَ هُمْ الْمُفْلِحُونَ" آل عمران 104.
2-  الرياح الشديدة تقتلع الأشجار.
3-  يوم القيامة يوم يظهر فيه الحق.
4-  إن العلم يزين المرء.
- ولتكن منكم أمة يدعون إلى الخير يأمرون بالمعروف وينهون عن المنكر:
ولتكن: الواو حسب ما قبلها حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
لتكن: اللام لام الأمر حرف جازم مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
تكن: فعل مضارع ناقص ناسخ مجزوم بـ "لام الأمر" وعلامة جزمه السكون الظاهرة على آخره .
منكم:
من: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب والكاف ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بحرف الجر اسم مجرور والميم حرف دال على جماعة الذكور مبني على السكون لا محل له من الإعراب والجار والمجرور متعلقان بمحذوف خبر "تكن" تقديره "كائناً" إذا كانت "تكن" ناقصة.
ومتعلقان بـ "تكن" ، أو متعلقان بمحذوف حال من أمة؛ لأنه في الأصل نعت تقدم على منعوته إذا كان الفعل "تكن" تاماً. 
أمة: اسم "تكن" مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره، أو فاعل إذا كان الفعل"تكن" تاماً. 
يدعون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة، والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل ، وجملة "يدعون" في محل رفع صفة لـ "أمة" أو في محل نصب خبر "تكن" وجملة "ولتكن منكم أمة يدعون" لامحل لها من الإعراب معطوفة على جملة "اعتصموا" في الآية السابقة .
إلى: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
الخير: اسم مجرور بـ (إلى) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره والجار والمجرور متعلقان بـ (يدعون). 
ويأمرون: الواو حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
يأمرون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة، والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل، وجملة" يأمرون" في محل رفع معطوفة على "يدعون" أو في محل نصب لأنها معطوفة على (يدعون).
بالمعروف:
الباء: حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب
المعروف :اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره والجار والمجرور متعلقان بـ (يأمرون).
وينهون: الواو حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
ينهون :فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة، والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل، وجملة "ينهون" في محل رفع معطوفة على" يدعون" أو في محل نصب لأنها معطوفة على (يدعون)
عن: حرف جر مبني على السكون وحرك بالكسر لالتقاء ساكنين لا محل له من الإعراب.
المنكر: اسم مجرور بـ عن  وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره والجار والمجرور متعلقان بـ (ينهون).
- الرياح الشديدة تقتلع الأشجار:


الرياح: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
الشديدة: نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
تقتلع: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره, والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هي.
الأشجار: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، والجملة الفعلية (تقتلع الأشجار) في محل رفع خبر المبتدأ.
- يوم القيامة يوم يظهر فيه الحق:


يوم: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
القيامة: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
يوم: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
يظهر: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره 
فيه.
في: حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر اسم مجرور والجار والمجرور متعلقان بالفعل (يظهر).
الحق: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وجملة (يظهر) في محل رفع نعت لـ (يوم).
- إن العلم يزين المرء:


إن :حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
العلم: اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
يزين: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره, والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو. 
المرء: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره, والجملة الفعلية (يزين المرء) في محل رفع خبر إن.

الجمل التي لا محل من الإعراب

تمرينات:
(1)
فيما يأتي جمل لا محل لها من الإعراب. أعينها، وأذكر السبب:
1- خلقه من تراب: مفسرة.
2- سيهدين: مفسرة.
قال له: تابعة لجملة لا محل لها من الاعراب.
3- الحمد لله: ابتدائية.
4- وقودها الناس: صلة الموصول.
5- إنا مكنا له :ابتدائية.
6- إنك لمن المرسلين: جواب القسم.
7- أخي قادم: استئنافية.
8- ليفوزن المسلمون: جواب القسم.
9- أدخل: تفسيرية.
10- كان الخطيب: ابتدائية.
11- هداك الله: اعتراضية - ورعاك: تابعة لجملة لا محل لها من الاعراب.
12- يجز خيراً: جواب شرط جازم غير مقترن بالفاء أو إذا.
13- الأزهار جمال: ابتدائية.
14- إن محمداً لصادق: جواب القسم.
15- هدانا: صلة الموصول - ووفقنا: تابعة لجملة لا محل لها من الاعراب.
16- اشتكى: جواب لشرط غير جازم.

(2)

أكمل الجمل الآتية، ثم أبين ألها محل من الإعراب أم لا:


    الجملةُ                 المحلُ الإعرابِي
1- الغصنُ ثمرهُ ناضجٌ: جملة اسمية لها محل من الإعراب في محل رفع خبر المبتدأ.
2- الحربُ نيرانهَا خمدت.
3- لو أنصفَ الناسُ لعدلوُا: لا محل لها من الإعراب لأنها جواب لشرط غير جازم.
4- سمعتُ خطيباً ينصحُ الناسَ وهم يُنصتونَ: الجملتان لها محل من الإعراب الأولى في محل نصب صفة والثانية في محل رفع خبر المبتدأ.
5-  منْ يعتصمْ بحبلِ اللهِ فقدْ نجَا: لهَا محل من الإعراب لأنها جواب لشرط جازم مقترن بالفاء.
6-  أولئكَ همْ الذينَ يرفعونَ منارَ العلمِ: لا محل لها من الإعراب لأنها صلة لموصول.
7- مَا كلُّ مَا يتمنَى المرءُ يدركهُ: لها محل من الإعراب في محل رفع خبر المبتدأ.
8- أمرتُ محمداً يتقن عملهُ: لها محل من الإعراب في محل نصب حال.
9- والذِي نَفسي بيدهِ لأقولنَّ الحقَ: لا محل لها من الإعراب لأنها جواب للقسم.
10- نحنُ أمهاتٌ نحبُ الخيرَ. 

(3)
أمثل لما يأتي في جمل مفيدة:

1- إذَا استطعتَ فَاصفح،  لولا رحمةَ اللهِ بنَا لَهلكنَا.
2- متَى يتأخر طعامُ الطفلِ إذَا هُو يبكِي.
3- والله ليَنجحنَّ المُجتهدُ.
4- استذكرْ دَروسك وَأدِّ وَاجباتكَ.
5- منْ يتقن عَملهُ ينجحُ.
6- أومأت إليه أنْ تَوقف أوْ كتبت إليه أنْ أحضر إليِّ.
(4)
أعين فيما يأتي الجمل التي لها محل من الإعراب والجمل التي لا محل لها من الإعراب، مع ذكر السبب:
أخرجت: جملة لها محل من الإعراب في محل جر صفة لـ (أمة).
يخادعون: في محل رفع خبر إن وهو خادعهم: في محل نصب حال.
فقد كذبت: لها محل في محل جزم جواب شرط جازم مقترن بالفاء.
قيل لأعرابي: ابتدائية لا محل لها من الإعراب - نقول: خبر إن وأكبادنا تحترق جملة اسمية في محل نصب حال- تحترق خبر لأكبادنا.
جملة (ذكرت) لا محل لها من الإعراب لأنها صلة موصول.
لم يحرم أربعاً - لم يحرم الإجابة - لم يحرم القبول - لم يحرم المغفرة - لم يحرم الزيادة: ليس لها محل من الإعراب لأنها جواب شرط جازم غير مقترن بالفاء أو إذا الفجائية.
إذا أنتم تخرجون: ليس لها محل من الإعراب لأنها جواب شرط غير جازم.
ما قلت لهم: ابتدائية لا محل لها من الإعراب- ما أمرتني: لا محل لها من الإعراب لأنها صلة الموصول - أن اعبدوا الله: لا محل لها من الإعراب لأنها مفسرة.
الحمد لله: ابتدائية لامحل لها من الإعراب - خلق السموات والأرض: لا محل لها من الإعراب لأنها صلة الموصول.
هذا رجل ابتدائية: لا محل لها من الإعراب - والحق يقال: لا محل لها من الإعراب لأنها اعتراضية بين الصفة والموصوف.

(5)
أشارك في الإعراب:

الحمد لله الذي هدانا.


الحمدُ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعة الضمة الظاهرة على آخره. 
للهِ: اللام حرف جر. ولفظ الجلالة: اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره والجار والمجرور في محل رفع خبر المبتدأ.
الذي: اسم موصول مبني على السكون في محل جر صفة للمجرور. 
هدانَا: هدى فعل ماضي مبني على الفتح المقدر والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو، نا: ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.

(6)
أعرب ما يأتي:
1- قال تعالى: "وَالْعَصْرِ (1) إِنَّ الإِنسَانَ لَفِي خُسْرٍ (2) إِلاَّ الَّذِينَ آمَنُوا وَعَمِلُوا الصَّالِحَاتِ وَتَوَاصَوْا بِالْحَقِّ وَتَوَاصَوْا بِالصَّبْرِ" العصر (1-3).
2-   قال تعالى: "فَلا يَحْزُنْكَ قَوْلُهُمْ إِنَّا نَعْلَمُ مَا يُسِرُّونَ وَمَا يُعْلِنُونَ" 
يس 76.
3- إن الموت – لا محالة – آت.
- والعصر: الواو حرف جر وقسم.
العصر :اسم مجرور بالواو وعلامة جره الكسرة الظاهرة.
إنَّ: حرف ناسخ.
الإنسان: اسم ان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
لفي خسر: اللام للتوكيد، في: حرف جر، خُسر: اسم مجرور بفي وعلامة جره الكسرة الظاهرة والجار والمجرور في محل رفع خبر الحرف الناسخ إن.
إلا الذين: إلا أداة استثناء، الذين: اسم موصول مبني في محل نصب على الاستثناء. آمنوا: فعل ماضي مبني على الضم والواو ضمير متصل في محل رفع فاعل، 
والجملة صلة الموصول لا محل لها من الاعراب .
وعملوا: الواو حرف عطف، عملوا: فعل ماضي مبني على الضم والواو ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.
الصالحات :مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة عوضاً عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم.
- )فَلا يَحْزُنْكَ قَوْلُهُمْ إِنَّا نَعْلَمُ مَا يُسِرُّونَ وَمَا يُعْلِنُونَ‏):
جملة ‏"‏فلا يحزنك‏"‏ مستأنفة، وجملة ‏"‏إنا نعلم‏"‏ مستأنفة، و ‏"‏ما‏"‏ اسم موصول مفعول به‏.‏
- إن الموت – لا محالة – آت: 
إنَّ: حرف نصب.
الموتَ: اسم إن منصوب وعلامة النصب الفتحة الظاهرة.
لا محالة: جملة اعتراضية لا محل لها من الإعراب.
آت: خبر إن مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة.
حقيبة إنجاز المعلم والمعلمة إعداد الأستاذ: بندر الحازمي

